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ЗНАМЯ
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Важнейшие задания семилетки 
успешно выполняются
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П Р И В Е Т С Т В И Е  
Председателя Совета Министров СССР 

тов. Хрущева Н. С. посетителям первой 
советской торгово-промышленной 

в ы с т а в к и  в М а л и
Дорогие друзья!
Мне доставляет большую радость 

горячо приветствовать граждан Рес
публики Мали от имени народов Со
ветского Союза, правительства СССР 
и от себя лично по случаю открытия 
в Бамако первой советской торгово- 
промышленной выставки.

Советская выставка в Бамако 
является важным событием в отно
шениях между нашими странами. 
Она призвана ознакомить братский 
малийский народ с жизнью и успе
хами народов Советского Союза. Со
ветский народ добился своих успе
хов потому, что в октябре 1917 г. 
избрал социалистический путь раз
вития.

Социализм все более убедительно 
раскрывает свои преимущества. За
кономерно, что под его знамена ста
новятся новые миллионы людей во 
всех частях мира, в том числе в Аф
рике. Советские люди приветствуют 
провозглашенную партией Судан
ский союз решимость вести Мали по 
пути строительства основ социализ
ма.

У нас вызывает глубокое удов
летворение также тот факт, что на
род и правительство Мали ценят и 
оберегают братскую дружбу с Со
ветским Союзом, что они ясно созна
ют всю важность сплочения социа
листических государств и ^освобо
дившихся стран для успешной борь
бы против империализма.

Наши страны выступают плечом 
к плечу в борьбе за мир, за упроче
ние мирного сосуществования, усло
вия которого способствуют освобо
дительной борьбе народов. Подписа
ние московского договора о частич
ном запрещении ядерных испытаний 
—  успех всех миролюбивых сил, 
важный шаг на пути к разрядке 
международной напряженности. При
соединение Республики Мали к это
му договору было с удовлетворением 
встречено советской общественно
стью. Мы высоко ценим вклад ма- 
лийского народа и его правительства 
в борьбу за мир. Яркое тому свиде
тельство —  присуждение Ленинской 
премии «За укрепление мира между 
народами» выдающемуся государст
венному деятелю и борцу за мир, 
президенту Республики Мали Моди- 
бо Кейта.

Советские люди довольны успеш
ным развитием советско-малийских 
отношений. Эти отношения зиждутся 
на прочной основе общности целей 
в борьбе против колониализма и им
периализма, за счастье людей всех 
рас и национальностей, за мир во 
Есем мире. Пусть же братская друж
ба между народами Советского Сою
за и Республики Мали неуклонно 
крепнет и развивается во имя мира и 
прогресса человечества!

Н. ХРУЩЕВ,
Председатель Совета Министров 

Союза ССР.

Запорожский завод металлоконструкций выполняет заказы пред
приятий Большой химии. В Черкассы и Кременчуг, Солигорск, Лиси
чанск и другие города страны отправляет он различное оборудование. 

На снимке: емкость для Черкасского азотнотукового завода.
(Фотохроника ТАСС).

Съезд
обіцества
„Зпаиие“
РСФСР

МОСКВА, 23 января. (Корр. 
ТАСС). Сегодня в Колонном зале 
Дома Союзов начал работу 
III съезд общества «Знание» Рос
сийской Федерации. Его открыл 
старейший советский ученый, 
академик А. А. Благонравов.

Делегаты и гости единодушно 
избрали почетный президиум 
съезда в составе Президиума Цен
трального Комитета КПСС во гла
ве с товарищем Н. С. Хрущевым.

В адрес съезда поступило при
ветствие Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР.

С отчетным докладом правле
ния общества «Знание» РСФСР 
выступил его председателе» ака
демик И. И. Артоболевский.

РЕКОРДНОЕ 
П Р О И З В О Д С Т В О  

Ц Е М Е Н Т А  В СССР
МОСКВА, 24 января. (Корр. 

ТАСС). Цементная промышлен
ность Советского Союза достигла 
новой вершины: как сообщает 
Центральное статистическое уп
равление при Совете Минист
ров СССР, в прошлом году заводы 
страны выпустили 61 миллион 
тонн цемента —  на 2,3 миллиона 
тонн больше, чем произведено в 
США.

Производство цемента в СССР 
в 1963 году составило по сравне
нию с американским 104 про
цента против 58 процентов в 
1957 году и 35 процентов в 
1953 году.

Претворяя в жизнь исторические 
решения XXII съезда партии и по
следующих Пленумов ЦК КПСС, тру
дящиеся Советского Союза добились 
в пятом году семилетки новых ус
пехов в развитии экономики, подъе
ме благосостояния и культурного 
уровня жизни народа.

В сообщении Центрального стати
стического управления при Совете 
Министров СССР говорится, что Го
сударственный план развития народ
ного хозяйства 1963 года перевы
полнен. Прирост промышленной про
дукции за год составил 8,5 процен
та, в том числе производство 
средств производства (группа «А») 
—г 10 процентов, производство пред
метов потребления (группа «Б») —
5 процентов.

Задания семилетнего плана вы
полняются со значительным превы
шением. Валовая продукция про
мышленности увеличилась на 58 
процентов вместо 51 процента, пре
дусмотренных семилетним планом на 
первые пять лет: -сверх заданий се
милетки выпущено продукции на 
сумму около 37 миллиардов рублей.

Годовой план в целом и по боль
шинству важнейших видов продук
ции выполнен и перевыполнен всеми 
союзными республиками и совнархо
зами всех экономических районов.

ЦСУ в своем сообщении указы
вает, что по сравнению с предыду
щим годом отдельные отрасли про
мышленности увеличили выпуск 
валовой продукции: химия —  на
16 процентов, черная и цветная ме
таллургия —  на 9 процентов, топ
ливо и энергетика —  на 10 про 
центов, машиностроение и металло
обработка ■—  на 13 процентов, 
стройматериалы —  на 8 процентов, 
лес, бумага и деревообработка —  на 
7 процентов, легкая промышлен
ность —  на 2 процента, предметы 
культурно-бытового назначения —  
на 9 процентов, пищевая промыш
ленность —  на 5 процентов.

В минувшем году было выпуще- 
минеральных удобрений 19,9 

миллиона тонн, синтетических смол 
и пластических масс —  589 тысяч 
тонн, искусственного и синтетиче
ского волокна — 308 тысяч тонн, 
автомобильных покрышек — 22,6 
миллиона штук, выплавлено чугуна
58.7 миллиона тонн, стали — 80,2 
миллиона тонн, выдано проката 
62,4 миллиона тонн, труб стальных
—  1 .240 миллионов метров, добыто 
железной руды 137 миллионов тонн, 
нефти — 206 миллионов тонн, газа
—  91,5 миллиарда кубических мет
ров, угля —  532 миллиона тонн, 
выработано электроэнергии 412 
миллиардов килозатт-часов, изго
товлено турбин 11,9 миллиона ки
ловатт, генератора к турбинам —  
11,9 миллиона киловатт, металло
режущих станков — 183 тысячи 
штук, кузнечно-прессовых машин —
33.8 тысячи штук, приборов 
1,7 миллиарда рублей, металлурги
ческого оборудования —  236  тысяч 
тонн, химического оборудования — 
на 287 миллионов рублей, маги
стральных тепловозов —  1.517 сек
ций, магистральных: электровозов— 
643 , автомобилей —■' 587 тысяч, 
тракторов —  325 тысяч, сельско
хозяйственных машин всего —  на 
1 .371 миллион рублей, экскавато
ров — 17,9 тысячи штук, изготов
лено бумаги 2,9 миллиона тонн, це
мента —  61 миллион тонн, сборно
го железобетона —  45 миллионов 
кубических метров, хлопчатобумаж
ных тканей —  5.069 миллионов 
квадратных метров, шерстяных тка
ней — 471 миллион квадратных 
метров, льняных тканей —  509 
миллионов квадратных метров, шел
ковых тканей —  801 миллион квад
ратных метров, швейных изделий 
на 9,5 миллиарда рублей, кожаной 
обуви— 463 миллиона пар, часов— 
27,1 миллиона штук, радиоприемни
ков и радиол — 4,8 миллиона 
штук, телевизоров —  2,5 миллиона 
штук, холодильников —  911 тысяч 
штук, стиральных машин —  2,3

НАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО 
СССР В 1963 ГОДУ

миллиона штук, мотоциклов и мото
роллеров — 647 тысяч щтук, мебе
ли —  на 1,6 миллиарда рублей, 
произведено всего мяса в убойном 
весе 10 ,2  миллиона тонн, мас
ла животного всего — 874 тысячи 
тонн, цельномолочной продукции в 
пересчете на молоко —  9,5 миллио
на тонн, консервов — 6,4 миллиар
да банок.

Годовой план выполнен и перевы
полнен по большинству важнейших 
видов промышленной продукции. 
При росте производства несколько 
недовыполнен план выпуска каусти
ческой соды, радиоприемников и ра
диол, холодильников и велосипедов.

Далее в сообщении ЦСУ говорит
ся, что промышленными предприя
тиями, научно-исследовательскими и 
конструкторскими организациями 
бйло создано за год около 3 .000 но
вых важнейших типов машин, меха
низмов, аппаратов и другого обо
рудования для различных отраслей 
народного хозяйства и свыше 1.200 
различных типов приборов для кон
троля и автоматизации производст
венных процессов. Па промышлен
ных предприятиях было освоено 
около тысячи впервые производя
щихся в нашей стране видов про
мышленной продукции.

Техническому прогрессу способ
ствовало творческое участие изобре
тателей и рационализаторов произ
водства. В истекшем году два мил
лиона 800  тысяч изобретателей 
рационализаторов внесли около че
тырех миллионов 300  тысяч пред
ложений. В народное хозяйство было 
внедрено свыше двух миллионов 750 
тысяч изобретений и рационализа
торских предложений по улучше
нию и совершенствованию производ
ства, что дает свыше одного мил
лиарда 700 миллионов рублей эко
номии в расчете на год.

Перевыполнен план повышения 
производительности труда и сниже
ния себестоимости промышленной 
продукции. Производительность тру
да возросла за год более чем ш 
5 процентов, а за пять лет семи
летки —  на 31 процент. Примерно 
две трети прироста промышленной 
продукции получено за счет роста 
производительности труда. Только 
сверхплановая экономия от сниже
ния себестоимости всей промышлен
ной продукции составила за год бо
лее 700 миллионов рублей.

В минувшем году, как и в преды
дущие годы, промышленность Со
ветского Союза развивалась более 
быстрыми темпами, чем в Соединен
ных Штатах Америки, говорится і 
сообщении ЦСУ. За последние десять 
лет выпуск промышленной продук
ции в расчете на душу населения 
вырос в СССР на 128 процентов 
(в 2,3 раза), а в США — на 15 
процентов.

Советский Союз производит боль
ше, чем Соединенные Штаты Амери
ки, и занимает первое место в мире 
по общему объему производства же-

ВОЗВРАЩЕНИЕ ФИДЕЛЯ КАСТРО НА РОДИНУ
В течение 10 дней в Советском 

Союзе по приглашению Первого се
кретаря ЦК КПСС, Председателя Со
вета Министров СССР Н. С. Хруще
ва с дружеским официальным визи
том находился Первый секретарь 
Национального руководства Единой 

партии социалистической революции, 
Премьер-Министр Революционного 

правительства Республики Куба Фи
дель Кастро Рус.

В Москве, Калинине, Киеве 1— 
повсюду, где в эти дни побывал то
варищ Фидель Кастро и сопровож
дающие его лица, посланцев острова 
Свободы сердечно приветствовали 
советские люди, выражая чувства 
братской дружбы к героическому ку
бинскому народу.

Последний день своего пребыва
ния в Советском Союзе товарищ Фи
дель Кастро Рус провел в столице 
Советской Украины —  Киеве и его 
окрестностях. Н. С. Хрущев, Н. В. 
Подгорный, П. Е. Шелест, И. П. Ка
занец, Д. С. Коротченко познакоми
ли кубинских гостей с этим городом, 
который из пепелищ и развалин, 
оставшихся после минувшей войны, 
руками советских людей превращен 
в* крупнейший промышленный и 
культурный центр. С большим удо
вольствием кубинские гости приня
ли участие в охоте, которая была 
устроена в одном из охотничьих хо
зяйств под Киевом.

Визит товарища Фиделя Кастро

Рус в Советский Союз подошел 
концу. Предстоит дальний путь на 
родину. На Киевском аэродроме ку
бинских гостей ждет воздушный ко
рабль, который доставит товарища 
Фиделя Кастро Рус и его спутников 
в Мурманск для дальнейшего следо
вания в Гавану.

Киевский аэропорт украшен госу
дарственными флагами Республики 
Куба и Советского Союза .̂ Проводить 
дорогих кубинских гостей прибыли 
Первый секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев, член Президиума ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС Н. В. Под
горный, кандидат в члены Президиу
ма ЦК КПСС, первый секретарь ЦК 
КПУ И. Е. Шелест, председатель Со
вета Министров УССР И. II. Каза
нец, председатель Президиума Вер
ховного Совета УССР Д. С. Корот
ченко и другие товарищи.

Никита Сергеевич Хрущев и Фи
дель Кастро Рус подходят к самоле
ту. Настало время прощаться.^

Визит вождя революционной Ку
бы в Советский Союз снова проде
монстрировал братскую дружбу со
ветского и кубинского народов. Мно
го сердечных и откровенных бесед 
было в эти дни. Вот и сейчас Ники
та Сергеевич и Фидель Кастро обме
ниваются последними пожеланиями, 
впечатлениями. Так расстаются 
лишь добрые, настоящие друзья и 
товарищи.

Никита Сергеевич и Фидель Каст

ро крепко, по-братски обнимают друг 
друга, целуются. Н. С. Хрущев сер
дечно прощается с другими кубин
скими трварищами, улетающими вме
сте с Фиделем Кастро на родину. Он 
передает братский привет народу 
революционной Кубы от всего совет
ского народа, приглашает товарища 
Фиделя Кастро вновь побывать в 
Советском Союзе. От имени членов 
Президиума ЦК КПСС и от себя лич- 
,но Никита Сергеевич Хрущев просит 
Фиделя Кастро передать самый^ горя
чий привет руководству Единой пар
тии социалистической революции, 
членам Революционного правитель
ства Кубы.

Все провожающие Фиделя Кастро 
товарищи тепло прощаются с Фиде
лем, с другими кубинскими гостями, 
крепко жмут им руки, желают сча
стливого благополучного полета.

Счастливого пути, дорогие кубин
ские товарищи! До новых встреч!

Товарищ Фидель Кастро под
нимается по трапу. Он останавли
вается у двери самолета, снова и 
снова поднимает руку, приветствуя 
Н. С. Хрущева и всех, кто его прово
жает.

Вместе с товарищем Фиделем Ка
стро Рус в Мурманск вылетел член 
Президиума ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Н. В. Подгорный.

Через несколько часов самолет 
приземляется в Мурманске. Здесь 
— последняя остановка кубинских 
гостей на советской земле перед

лезной руды, угля, кокса, отдельных 
видов продукции машиностроения, 
цемента, оконного стекла, сборного 
железобетона, древесины, пиломате
риалов, шерстяных тканей, живот
ного масла, сахара и некоторых дру
гих продуктов.

В целом объем промышленной 
продукции в нашей стране соста
вил в истекшем году около 65 про
центов продукции США против 47 
процентов в 1957 году и 33 про
центов в 1953 году.

В разделе «Сельское хозяйство» 
отмечается, что в истекшем году 
труженики сельского хозяйства в 
сложных условиях проявили высо
кую организованность для того, что
бы преодолеть серьезные последст
вия суровой зимы и засухи и обеспе
чить страну сельскохозяйственными 
продуктами. Государством было за
куплено зерна 2 .735 миллионов 
пудов. Зерновых культур и особенно 
пшеницы закуплено меньше, чем в 
1962 году. Однако с учетом закупок 
за границей и проведенных меро
приятий по экономии зерна, потреб
ность нашей страны в хлебе и се
менах обеспечена. Большую трудо
вую победу одержали колхозы и сов
хозы хлопкосеющих республик. Объ
ем государственных закупок хлопка 
составил свыше 5,2 миллиона тонн, 
на 900 тысяч тонн больше, чем в 
1962 году. В истекшем году собра
но и продано государству хлопка 
больше, чем когда-либо за всю ис
торию советского хлопководства. 
Чайного листа государством закуп
лено 196 тысяч тонн— значительно 
больше, чем в 1962  году, картофеля 
— на 40 процентов и овощей— на 6 
процентов больше, чем в 1962  году. 
Государственные закупки скота, яиц 
и шерсти были выше, чем в 1962 
году, а молока —  несколько ниже. 
Закупки основных продуктов живот
новодства увеличились за десятиле
тие в 2 — 3 раза. Численность круп
ного рогатого скота осталась почти 
на уровне 1962 года, а число коров 
—  увеличилось. Денежные доходы 
колхозов, по предварительным дан
ным, составили более 16 миллиар
дов рублей и возросли за год на 
6 процентов.

За последние пять лет, как отме
чается в сообщении ЦСУ, грузо
оборот всех видов транспорта уве
личился на 43 процента против 38 
процентов, предусмотренных семи
летним планом на эти годы. Протя
женность железных дорог, переве
денных на электровозную и тепло
возную тягу, увеличилась против 
1962 года на 17 процентов и со
ставила на конец минувшего года 
62,9 тысячи километров.

В истекшем году введены в дей
ствие крупные производственные 
мощности во всех отраслях народно
го хозяйства. Вступило в строй 700 
новых крупных государственных 
промышленных предприятий, а так
же большое количество новых цехов 
и производств, построенных на ре

конструируемых и расширяемых 
предприятиях. Особое внимание уде
лялось строительству объектов хими
ческой промышленности. Вступило 
в строй 14 новых крупных химиче
ских предприятий. Введены в дей
ствие также более ста новых круп
ных производств по различным от
раслям химии. Построены заводы и 
цехи, обеспечивающие годовое про
изводство 7,4 миллиона тонн ми
неральных удобрений.

Валовой общественный продукт 
СССР, то есть суммарная продукция 
всех отраслей материального произ
водства, увеличился по сравнению с 
1962 годом на 5 процентов. За пя
тилетие валовой общественный 
продукт в целом увеличился на 39 
процентов. В истекшем году увели
чились реальные доходы рабочих и 
служащих и доходы колхозников. В 
целом за пять лет семилепси реаль
ные доходы всех трудящихся, по 
расчету на одного работающего, вы
росли на 20 процентов. Население 
получило за счет общественных фон
дов в виде разных выплат и льгот 
34,5 миллиарда рублей против 31,9 
миллиарда рублей в 1962 году. 
Среднегодовая численность рабочих 
и служащих в народном хозяйстве 
составила 70  миллионов 500 тысяч 
человек и увеличилась за год на 
два миллиона 200  тысяч. . Объем 
розничного товарооборота государст
венной и кооперативной торговли 
составил 91,6 миллиарда рублей и 
увеличился по сравнению с предше
ствующим родом, в сопоставимых 
ценах, на 5 процентов. Внешнетор
говый оборот СССР составил 12,7 
миллиарда рублей и возрос за год 
в целом на 5 процентов, а со стра
нами— членами Совета Экономи
ческой Взаимопомощи —  на 7 про
центов.

Достигнуты дальнейшие успехи в 
области народного образования, 
науки и культуры. ЦСУ указывает, 
что свыше 64 миллионов человек 
или третья часть населения страны 
(не считая детей дошкольного воз
раста), охвачена различными вида
ми обучения.

В больших размерах осуществля
лось жилищное строительство. Толь
ко за один минувший год в стране 
получили новые квартиры, а так
же улучшили жилищные условия в 
ранее построенных домах 11 милли
онов человек. За последние 10 лет 
построено в городах и рабочих по
селках более 17 миллионов квартир, 
а в сельской местности около шести 
миллионов жилых домов. За десяти
летие переехали в новые дома и 
улучшили свои жилищные условия 
108 миллионов человек.

Население Советского Союза уве
личилось за год более чем на три 
миллиона и составило на 1 января 
1964 года свыше 226 миллионов 
человек.

Итоги выполнения годового пла
на, подчеркивается в сообщении 
ЦСУ, свидетельствуют о том, что 
экономика Советского Союза про
должает развиваться высокими тем
пами и важнейшие задания семилет
него плана развития народного хо
зяйства страны за первые пять лет 
успешно выполняются, а по ряду ос
новных показателей перевыполняют
ся.

(ТАСС).
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А Г Р О Х И М И Ч Е С К И Й  
В С Е Л А Х  С Т Р А Н Ы

трансконтинентальным перелетом на 
Кубу.

В Заполярье, где природа отли
чается особой суровостью, в эти ми
нуты царит атмосфера братского теп
ла и искренней дружбы, которая со
путствовала товарищу Фиделю Ка
стро на протяжении всего его пре
бывания в Советском Союзе. В Мур
манске на аэродром проводить по
сланцев острова Свободы прибыли 
первый секретарь Мурманского обко
ма КПСС Г. Я. Денисов, председа
тель облисполкома Мурманской об
ласти Н. Л. Коновалов, представи
тели трудящихся Советского Запо
лярья.

Командир воздушного корабля 
«ТУ-114» докладывает о том, что 
экипаж самолета готов выполнить 
почетное задание и доставить ку
бинских гостей на их родину.

II. В. Подгорный обменивается 
последними рукопожатиями с това
рищем Фиделем Кастро, желает ему 
счастливого пути. Через несколько 
минут воздушный корабль «ТУ-114» 
взмывает в небо и берет курс на Га- 
вану.

В тот же день, 23 января, в 16 
часов 35 минут по московскому вре
мени самолет, на борту которого на
ходились вождь кубинского народа 
Фидель Кастро Рус, сопровождаю
щие его лица, а также посол СССР і 
Республике Куба А. И. Алексеев, бла
гополучно приземлился на аэродроме 
в Гаване. (ТАСС).

Коллективы сотен химических 
предприятий и новостроек, совхо
зов и колхозов взялись за претво
рение в жизнь решений декабрь
ского Пленума ЦК КПСС. О том, 
как они это делают, телетайпы 
ТАСС приносят тысячи новостей 
из всех уголков страны.

Повсеместно труженики сел на
чали изучение основ агрономии, 
от чего во многом зависит успех 
химизации сельского хозяйства. 
Ведь с каждым годом в стране бу
дет расти производство минераль
ных удобрений и химических 
средств защиты растений. И что
бы с наибольшей выгодой исполь
зовать их, надо хорошо знать осо
бенности действия даров химии. 
«Отсутствие нужных знаний в 
земледелии, животноводстве нель
зя заменить даже избытком удоб
рений», — заметил в свое время 
академик Д. Н. Прянишников. Вот 
почему такой широкий размах и 
получает сейчас агрохимический 
всеобуч. Он находит свое выраже
ние в самых различных формах и 
методах организации учебы. В Бе
лоруссии, например, начали рабо
тать курсы по изучению основ аг
рохимии и почвоведения. Они соз
даны при многих научно-исследо
вательских институтах и вузах, на 
опытных станциях и в передовых 
колхозах и совхозах. Широкий 
круг работников села овладевает 
химическими знаниями в агрозоо
технических кружках, школах пе
редового опыта. На курсах и семи
нарах повышают квалификацию 
агрономы, инженеры, техники,

председатели колхозов и директо
ра совхозов. Агрохимическим все
обучем охвачено уже более 100 
тысяч сельских тружеников рес
публики.

Настоящий агрохимический 
«поход» объявлен на Украине. 
Почти шестьсот школ для изуче
ния сельскохозяйственной химии 
открыто в колхозах Шитомирской 
области. В них обучаются бригади
ры, звеньевые, механизаторы. 
Большое внимание уделяется 
здесь практическим занятиям. 
Приступили к учебе десятки ты
сяч работников сельского хозяйст
ва Харьковской области. Занятия 
начались здесь в специально соз
данных агрохимкабинетах. Среди 
наглядных пособий в кабинетах 
имеется аппаратура для проведе
ния анализов почв, различные ви
ды минеральных удобрений и ядо
химикатов.

В СЕ ОБУ Ч
На Ставрополье основы агрохи

мии изучаірт 90 'тысяч сельских 
тружеников края. Начались заня
тия в двухстах школах на Алтае. 
Открылись такие школы и в Це
линном крае. В Ереване первый 
отряд специалистов сельского хо
зяйства уже завершил обучение 
на курсах научно-исследователь
ского института почвоведения и 
агрохимии.

Хорошую инициативу прояви
ли ученые сельскохозяйственных 
институтов Воронежской, Ленин
градской, Ростовской областей. 
Они решили помочь колхозникам 
и рабочим совхозов получить агро
химические знания, а специали
стам — повысить свою квалифи
кацию.

Борьба за развитие химии, за 
овладение химическими знаниями 
стала действительно всенародным 
делом.

(ТАСС).

ОТ ЦК КПСС, ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА СССР И СОВЕТА МИНИСТРОВ СССР
Центральный Комитет КПСС, Нре- чался адмирал Фокин Виталий Алек- 

зидиум Верховного Совета СССР и Сеевич —  член ЦК КПСС, депутат 
Совет Министров Союза ССР с глу- Верхов„ого Совета СССРі первый 
боким прискорбием извещают, что
23 января 1964 года, после непро- заместитель главнокомандующего 
должительной тяжелой болезни скон- Военно-Морским Флотом.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ПРЕЗИДИУМ СОВЕТ МИНИСТРОВ
КОМИТЕТ КПСС ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

СССР

С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С
В соответствии с намеченным планом 

ском Союзе проведены успешные пуски новых усо
вершенствованных вариантов ракет-носителей для 
космических объектов в районы акватории Тихого
океана.

Полет ракет и работа всех их ступеней проходи
ли нормально.

Макеты предпоследних ступеней ракетоносителей 
достигли водной поверхности в назначенном районе 
с высокой точностью.

В связи с этим ТАСС уполномочен заявить, что 
с 25 января 1984 г. в срок, указанный в сообще
нии ТАСС от 29 ноября 1963 г., районы акватории 
и воздушного пространства Тихого океана, ограни-

Совет- ченные координатами:
1 РАЙОН

Северная широта Западная долгота
10 градусов 25 минут 170 градусов 31 минута
11 градусов 42 минуты 167 градусов 52 минуты 
9 градусов 14 минут 166 градусов 42 минуты
8 градусов 00 минут 169 градусов 21 минута

2 РАЙОН
Северная широта Восточная долгота
35 градусов 20 минут 173 градуса 40 минут
33 градуса 02 минуты 175 градусов 40 минут
32 градуса 02 минуты 173 градуса 52 минуты
34 градуса 20 минут 171 градус 52 минуты
свободны для мореплавания и полетов самолетов.
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С пленумов райкомов КПСС
Важнейш ий уч асток  

идеологической работы
Решения июньского и декабрь

ского Пленумов ЦК КПСС благо
творно отразились на всей идеоло
гической работе партийных органи
заций. Опираясь на общественные 
организации, на многочисленный ак
тив, многие из них стали находить 
и использовать новые, более эффек
тивные формы коммунистического 
воспитания людей.

Одним из важнейших участков 
идеологической работы по-прежне

му остается политическая агитация.
Правильно поступил Кировский 

райком партии г. Томска, решив об
судить на своем пленуме состояние 
и меры улучшения агитационно-мас

совой работы в районе. Докладчик 
—  секретарь райкома тов. Цритви- 
хин, участники пленума отмечали, 
что после июньского Пленума ЦК 
КПСС некоторые партийные органи
зации пересмотрели состав агитато
ров, укрепили агитколлективы гра
мотными, политически подготовлен
ными людьми.

Агитационно-массовая работа 
приносит хорошие результаты тогда, 
когда она крепко связана с жизнью, 
неизменно сочетается с организатор
ской деятельностью. Лучшие агита
торы не только проводят беседы, но 
и энергично борются за устранение 
недостатков в коллективах, делятся

Специалист, руководитель, 
в о с п и т а т е л ь

У работниц , которы х вы видите 
на сним ке, сегодня больш ой 
п раздник  — они ю биляры .

П ять лет  назад , когда по всей 
стран е н ачалось  движ ение з а  ком
мунистический труд, см ена отде
ла технического  нонтроля завода 
резиновой  обуви , руководим ая Зи 
наидой Антиповной П оликш , одна 
из первы х в Томске бы ла удостое
на зван ия коллекти ва коммуни
стического  труда.

Много хорош их дел на счету  у 
этих работниц. Они чуткие, з а 
ботливы е ш еф ы  ребят из детско
го дома № 5, активн ы е общ ест
венники, хорош ие спортсм ены . 
Все члены  этого коллектива, а их 
около сорока, учатся в р азл ич 
ных учебны х завед ени ях  города. 
По производственны м  п о казате

лям  бригада всегда зани м ает  
ведущ ее место по заводу.

С гордостью  огляды вается  этот 
зам ечательны й  коллектив на про
ш едш ие пять л ет  сам оотверж ен
ного труда.

На сним ке (справа налево): 
стоят А. Сереброва, М. Ермолаева, 
Л. Ш енина, Н. Р ечкалова; сидят 
Н. К арташ ева, Л. Д енисова, 
В. М акарова, 3. А. Поликш, А. Ку
рочка, Н. Ч уркина.

Ф ото Г. Ч ерепанова.

-Д О Р О Г У  H i  СТРОЯЕИ
Роли инженерно-технических ра

ботников в развитии технического 
прогресса и внедрении передового 
опыта был посвящен пленум Ленин
ского райкома КПСС г. Томска.

На предприятиях района сейчас 
трудится около двух тысяч инже
нерно-технических работников. Цен
ный опыт работы с инженерами и 
техниками накоплен на Томском 
подшипниковом заводе. Здесь тру
дится 569 инженеров и техников. 
Большинство из них — инициаторы 
совершенствования технологии, вне
дрения новой техники, активные ра
ционализаторы и изобретатели.

По инициативе парткома на пред
приятии создана трехгодичная 
школа мастеров. Раз в месяц техно
логи предприятия обмениваются 
опытом работы. Инженерно-техниче
ские работники завода активно уча
ствуют в общественной жизни.

Весомый вклад в технический про
гресс вносят инженеры и техники 
спичечной фабрики «Сибирь». Ими 
смонтирован и сдан в эксплуатацию 
производительный лущильный ста
нок, автоматизирована зарядка спи
чечных автоматов и красильных ма
шин. За счет этих и других меро
приятий на фабрике за последние 
три года высвобождено более 100 
рабочих.

Однако участники пленума отме
тили, что еще на многих предприя
тиях района инженерно-технические 
работники мирятся с технической 
отсталостью производства, стоят в 
стороне от внедрения передового 
опыта. Плохо работает с кадрами ин

женеров и техников партийная орга
низация Томской карандашной фаб
рики.

Не заметна роль инженеров и тех
ников в борьбе за технический про
гресс на предприятиях бытового об
служивания населения и автохозяй
ства. На заводе «Металлист» все про
цессы литейного производства вы
полняются вручную, и поэтому се
бестоимость продукции здесь на
много выше, чем на других пред
приятиях.

В техническом совершенствова
нии производства особая роль при
надлежит главному инженеру. Но 
главные инженеры некоторых пред
приятий мало проявляют инициати
вы при внедрении всего нового, пе
редового. Они часто ссылаются на 
большую загруженность, забывают 
об одной из основных своих обязан
ностей —  быть воспитателями тех
нически грамотных, инициативных 
специалистов. На некоторых пред
приятиях созданы советы молодых 
специалистов, которыми должны ру
ководить комитеты ВЛКСМ и глав
ные инженеры. Но ни на одном пред
приятии они по-настоящему не ра
ботают.

Необходимо, подчеркнул пленум, 
чтобы партийные организации пред
приятий больше внимания уделяли 
работе с инженерами, техниками, ма
стерами, постоянно воспитывали в 
них настоящих борцов за техниче
ский прогресс, совердеенсіщ ание 
производства, распространение пере
дового опыта.

і - Е_ ПАВЛОВ.-т

опытом. На пленуме было названо 
немало примеров такого отношения 
к порученному делу. Директор элек
тромеханического завода тов. Ари
стов рассказал, например, о хорошей 
инициативе заводских агитаторов, 
сумевших завязать большой раз
говор о качестве выпускаемой про
дукции накануне конференции, по
священной этому вопросу. В цехе 
Хі 1 не без влияния агитаторов раз
вернулось движение за работу по 
методу бездефектной сдачи продук
ции. Свыше 50 неловок здесь в не
далеком будущем получат право ра
боты с личным клеймом.

Партийное бюро завода улучшило 
руководство агитационной работой, 
больше стало привлекать к ней ма
стеров, бригадиров, руководителей 
участков. Созданы методический со
вет и школа агитаторов.

Однако на многих предприятиях 
еще много формализма в политиче
ской агитации. В ряде случаев она 
проводится в отрыве от конкретных 
задач, которые решают коллективы. 
Плохо работают агитколлективы 
ТЭЦ-1, ГРЭС-2, заводов манометро
вого, режущих инструментов, строи
тельных организаций района.

Как указывали коммунисты тт. Се
ливанова и Нестеров, многие случаи 
нарушения трудовой дисциплины на 
предприятиях, факты аморального 
поведения объясняются запущенно
стью воспитательной работы.

Секретарь райкома комсомола тов. 
Егоров критиковал руководителей 
предприятий, которые забыли доро
гу в молодежные общежития. Во мно
гих из них не ведется никакой вос
питательной работы.

Участники пленума говорили о 
необходимости улучшить деятель
ность агитаторов по месту житель
ства трудящихся. Поучительным 
опытом такой работы поделился 
председатель идеологической комис
сии неуставной партийной группы 
жилого квартала института «Том- 
гипротранса» тов. Веденский.

Разговор на пленуме шел и об 
улучшении других форм идеологиче
ского воздействия, в частности, 
лекционной пропаганды, деятельно
сти культурно-просветительных уч
реждений. Коммунисты высказали 
ряд критических замечаний в адрес 
райкома партии, который пока слабо 
изучает и распространяет лучший 
опыт идеологической работы.

Пленум утвердил план мероприя
тий по улучшению агитационно- 
массовой работы. ■ ^ q n

В работе пленума принял участие 
секретарь обкома КПСС тов. Кузне
цов А. И. Г. НИКОЛАЕВ.

Индустриализация, сокраще
ние сроков и снижение стоимо
сти строительства во многом за
висят от того, в какой мере най
дут применение на стройках 
новые химические материалы.

Какими же возможностями 
для внедрения новых материа
лов располагают строители в ус
ловиях Томской области?

На строительстве, к примеру, 
жилья сейчас применяется поло
вая рейка. Ее 'изготовление и 
настилка из нее полов обходятся 
дорого. А между тем (впервые 
это было сделано в Эстонии) для 
устройства полов можно исполь
зовать релин. Он изготовляется 
из отходов резины. Плиточный 
релин можно изготовлять и в 
Томске. Уже в этом году' завод 
резиновой обуви в состоянии на 
существующих производственных 
площадях освоить и довести его 
выпуск до 50 тысяч квадратных

метров в год. На это не потре-? 
буется дополнительных капи

тальных затрат. Применение ре
лина для полов в крупнопанель
ных домах ускорит сдачу их в 
эксплуатацию, сбережет много 
деловой древесины.

Б докладе Н. С. Хрущева на 
декабрьском Пленуме ЦК КПСС 
приводились выразительные циф

ры: чтобы настелить деревянные 
полы в одном пятиэтажном доме, 
вырубается пять— шесть гекта
ров леса. Уже этот пример без
оговорочно зовет к широкому при
менению релина.

В нашей области имеются и

большие возможности организо
вать производство оконных и 
дверных блоков, плинтусов, на
личников, поручней из отходов 
древесины, «связанных» синте
тическими смолами. В этом уже 
накоплен неивторый опыт. Не
сколько лет назад Томская. ка
рандашная фабрика начала изго
товлять древесностружечные

плиты, которые строители при
меняют при изготовлении филе
нок для дверей. Надо поддержать 
это начинание. Тем более, что 
применяемые на стройках столяр
ные изделия готовятся еще из 
первосортной древесины. 5 0 — 60 
процентов ее из-за сложности 
профиля изделий идет в отходы.

Изделия, изготовленные мето
дом прессования из древесных 
отходов, исключают это. При
том, они не боятся изменений 
влажности воздуха, дешевы при 
изготовлении.

Сейчас уплотнителями стыков 
в крупнопанельных домах явля
ются пеньковые канаты. На сме
ну им приходит пороизол —  гер
метизирующий материал. Он дол
жен найти, дорогу и на стройки 
qбласта.

При сантехнических работах 
значительно можно снизить раса

ход металла и в жилищном и 
промышленном строительстве, ес
ли часть изделий изготовлять 
из резины. Завод резиновой обу
ви при поставке ему пресс-форм 
может изготовлять в год до 50 
тысяч штук резиновых изделий 
для санитарно-технического обо
рудования.

Химия может решить ряд про
блем, с которыми столкнулись 
инженерно-технические работни

ки строительной индустрии. Так, 
большие трудности представляет 
устройство пустот в панелях для 
прокладки электрических про
водов и кабелей. Проблему мож
но решить, если наладить вы
пуск трехслойного резинового 
шланга, который будет надеж
ным каналом для скрытой элект
ропроводки в панелях. Производ
ство такого шланга может осво
ить завод «Томкабель».

Пора подумать и об устойчи
вых, влагонепроницаемых кра
сителях для покраски крупнопа
нельных домов,. которые бы по
зволили сократить расходы на 
ремонт зданий. Такие красители 
в то же время должны радовать 
яркостью тонов, оживлять фаса
ды домов. Сделать это можно с 
помощью чудесницы-химии. Она 
открывает большие горизонты 
для архитекторов и строителей 
в создании принципиально но
вых, легких, долговечных и эко
номичных зданий и сооружений.

Г. КАЛАБА, 
инженер.

.......... „С М Е Н Е “—4 0  Л Е Т  ........
Журналу юных — «Смене» — сорок лет. В январе 1924 

года вышел в свет его первый номер. С тех пор на протяже
нии четырех десятилетий массовый молодежный журнал регу
лярно рассказывает своим читателям о славных делах комсо- 
мольцев-ленинцев, поднимает важные и острые проблемы, вол
нующие нашу молодежь, знакомит с новостями в литературе и 
искусстве, науке и технике, международном молодежном дви
жении, спорте.

Вместе с комсомолом, со всей советской молодежью «Смена» 
всегда в гуще жизни, на передних рубежах коммунистического 
строительства.

За «сорок лет неизмеримо возросла популярность «Смены» 
среди читателей, гигантски вырос ее тираж. Если первые номе
ра журнала; печатались- т и р аж а  в 25 тысяч, то сейчас тираж 

9 «Смены» уже миллион эШГйпляров. (ТАСС).

П Р О Г Р А М М У  Б О Л Ь Ш О Й  
химии—В Ж И З Н Ь

Лауѵоднми
К О Н ТР О Л Ь  Нд „ 0СТу

Выпуск содействия 
партийно

государственному 
контролю

Беречь металл!
Сейчас на предприятиях промышленности и 

транспорта, на стройках, базах и складах 
страны проходит массовая проверка исполь
зования, учета и хранения черных и цветных 
металлов.

Задача состоит в том, чтобы выявить сверх
нормативные и излишние запасы металла, 
необходимые народному хозяйству, развер
нуть действенную борьбу за экономию и бе
режливое расходование черных и цветных 
металлов.

Комитет дартийно-государственного конт
роля Томского обкома КПСС и облисполкома 
принял постановление об участии в этой про
верке групп и постов содействия партгоскон
тролю. Работа эта должна проходить в два 
этапа. Вначале необходимо учесть наличие 
черных и цветных металлов и выяснить их 
хранение на складах, базах, в цехах и на уча
стках предприятий и организаций. Затем сле
дует проверить использование металлов, вы
полнение норм расхода металла на единицу 
изделия, выяснить возможность замены от
дельных деталей, узлов и изделий из металла 
заменителями.

Руководители предприятий и строек обяза
ны оказывать всемерную помощь в проведе- 
ши этой работы и принимать меры по устра
нению выявленных недостатков.

Надо повести решительную борьбу с бес
хозяйственностью, расточительством в рас
ходовании металла. Результаты проверки 
следует обсудить на технико-экономических 
советах, постоянно действующих производст
венных совещаниях коллективов, в партий
ных, комсомольских и профсоюзных органи
зациях предприятий.

Надо сделать так, чтобы каждый кило
грамм металла был полностью использован в 
народном хозяйстве.

Н. ВОЛЧАНСКИИ,
уполномоченный Комитета партийно-го
сударственного контроля Бюро ЦК
КПСС по РСФСР н Совета Министров
РСФСР.

ПРИПИСКАМ- 
КРАСНЫЙ СВЕТ

Недавно народны е контролеры  
Томска проверили, нан исполь
зуется автотранспорт, вы деляе

мый промыш ленным предприя
тиям . О казалось, что на заводах 
реж ущ их инструментов, рези 
новой обуви, «Томкабель», в 
строительном управлении № 13 
и ряде других предприятий 
многие маш ины возят... воз
дух. Секрет прост — берется 
объем перевезенны х грузов и 
плю суются приписки с астроно
мическим числом.

На этих предприятиях припи
ски составляю т от 25 до 60 про
центов и ф актическом у количе
ству  перевезенны х грузов. Дру
гими словами, Гючти половина 
маш ин возит воздух, а расплачи 
вается за  это государство. На з а 
воде реж ущ их инструм ентов толь
ко по 260-ти проверенны м това
ро-транспортны м накладны м  вы 
явлено приписок почти на 12 
ты сяч тонна-килом етров. Сделали 
это  некоторы е работники цехов, 
отдела снабж ения, кладовщ ики.

На заводе резиновой  обуви на 
перевозке пилом атериалов за  два 
дня приписки  составили  полови
ну всех работ. В СУ-13 только вы 
борочно по отдельны м грузам  за 
один м есяц  бы ло приписано свы 
ше 10 ты сяч тонна-иилом етров.

Многие предприятия и органи
заци и, использую щ ие автом оби
ли, безответственно относятся к 
организации  и учету  грузоперево
зок. М ассовая проверка, прове
денная «Комсомольским прож ек
тором» в автохозяйств ах  Томско
го ав тоуправления, п оказала , что 
как  по вине автохозяйств , так  и 
по вине предприятий, пользую 
щ ихся их услугами, значительная 
часть рабочего времени машин 
пропадает зр я . Так, из 49-ти про
веренны х автом обилей 26 прибы 
ли к клиентам с опозданием на 
30 минут. Многие маш ины  на 
предприятиях простаиваю т при 
распределении  их по цехам и 
участкам , в ож идании груза  и 
оф ормлении докум ентов. Часто 
маш ины  п ростаиваю т в ож идании

В год по чайной ложке
По такому принципу идет строительство 

многих объектов в Ореховском леспромхо
зе Асиновской промышленно-производст
венной зоны. В мае 1961 года было начато 
строительство гаража, а конца ему еще 
не видно. Объект не сдан в эксплуатацию, 
г штукатурка уже обвалилась. Внутри 
здания гуляет ветер. Машины уже третью 
зиму стоят в неприспособленных, 
временных зданиях. Такими же черепашь
ими темпами строятся главный корпус 
ремонтно-механических мастерских, баня 
с. прачечной, ведется водоснабжение по

ток
Дирек-

селка. Пять лет строится автодорога в 
леспромхозе, а сдано всего 5,8 километра 
пути.

До каких пор руководители СУ-24 
будут относиться к своей работе? Д 
ция леспромхоза не раз предлагала на
чальнику стройучастка тов. Игнатьеву при
ехать на место, обсудить меры для скорей
шего окончания строительства важных 
объектов. Но он неизменно отвечает: мне 
в леспромхозе делать нечего.

В. МЕЛЬНИКОВ, 
инженер Ореховского леспромхоза.

груза более половины рабочего 
дня. Вот пример. Ш офер из ав- 
тоуправлеиия т. П онкратов на 
автом аш ине 03-68 прибыл в рас 
поряж ение конторы  «Главвтор 
сы рье» с опозданием на 40 ми 
нут, простоял 30 минут в ож ида 
нии грузов, 4 часа 5 минут затр а  
тил на погрузку  и р азгр у зк у , 35 
минут бы ло израсходовано на 
оф орм ление докум ентов.

Огромны простои маш ин в ож и
дании грузов  на заводе «Том
кабель», в управлении карьерам и , 
на спичф абрине «Сибирь», кож- 
заводе и других.

А налогичное полож ение с ис
пользованием  автотран сп орта,

как  показала  ф отограф ия работы 
маш ин, в автоком бинате.

П рипискам в работе автотран 
спорта способствует сущ ествую 
щ ее в больш инстве организаций 
полож ение, при котором товаро
транспортны й  докум ент на пере
возки не явл яется  основанием 
для списания и оприходования 
товаро-м атери альны х  ценностей. 
В р езу л ьтате  отправка и оприхо
дование грузов ведутся по одним 
докум ентам , а учет выполненной 
работы  ав тотран сп орта — по дру
гим. Такие п оказатели  в товаро
тран сп ортн ы х  накладны х, как  
количество перевезенного  груза, 
врем я прибы тия автом обиля на 
завод, часы  простоя под погруз
кой и вы грузкой , часто  запо л н я
ются ш оф ерам и, а  м атериально
ответственны е лиц а став ят  только 
свои подписи в накладны х. Такая 
практи ка н аносит больш ой ущ ерб 
государству.

Ее нуж но прекратить. Следует 
р азраб отать  для всех п редприя
тий и учреж дений полож ение о 
планировании автом обильны х пе
ревозок. А втохозяйства долж ны  
составлять  планы на основе обос
нованны х расчетам и заяво к  пред
приятий , организаций  и учреж 
дений.

Без зар ан ее  составленного  кон
кретного плана перевозок  на 
к вартал , м есяц , день невозмож но 
обеспечить ритм ичную  работу 

всего п ар ка автом обилей , тем бо
лев  с учетом специализации  его 
на перевозках  грузов. Видимо, на
до запрети ть, как  систем у, вы де
лять автом обили грузополучате
лям , а д авать  их только  грузо 
отправителям . Это позволит ис
клю чить н енуж ны е перевозки , 
приписки . Такое полож ение обя
ж ет руководителей  предприятий 
и организаций  улучш ить м ехани
зацию  погрузо-разгрузочны х р а
бот, готовить подъездны е пути 
и т. д.

А втотранспорт должен рабо
тать  четко  и с наибольш ей от
дачей. Хватит возить на м аш инах 
воздух.

Л. КОЗЛОВ,
инспектор областного коми
тета партгосконтроля.

МАСТЕРА АВАРИЙНЫХ ДЕЛ
В канун Нового года 

ребята поселка '  Нового, 
что на северной окраине 
Томска, получили от 
строителей новую про
сторную школу.

Но радость ребят была 
сразу омрачена. В школе 
очень холодно. Иногда 
приходилось заниматься 
в верхней одежде. Учите
ля забили тревогу. Но 
строители и монтажники 
были глухи, как рыбы. А 
22 декабря случилось то, 
о чем предупреждали пе
дагоги: здание замерзло.

Словно после бомбеж
ки, выглядело новое 
школьное здание после 
аварии. Облезла краска 
со стен в актовом и спор
тивном залах, провали
лись перекрытия в под
вальное помещение, вода 
залила многие комнаты. 
В школе прекратили за
нятия.

Срочно стали перести
лать полы в коридорах, 
красить панели в залах, 
белить залитые водой сте
ны. Для этого потребова
лось дополнительно за
тратить 1.573 рубля.

Почему же случилась 
авария? На это нетрудно 
ответить, посмотрев на 
плоды трудов монтажни
ков из участка треста 
«Сантехмонтаж», которы
ми руководили прораб 
А. Жуков. мастера 
И. Шромов и А. Гейн.

С удивительной безот
ветственностью смонтиро
вали они отопительную 
систему. Трубы чердачно
го розлива изобилуют пе
регибами, крестовины на 
многих стояках поставле
ны ниже приборов, запор
ная арматура не действу
ет. отопительные прибо
ры перекошены. Систему 
пустили в эксплуатацию 
без предварительной про
верки специалистами.

Теперь мастера аварий
ных дел пытаются спих
нуть друг на друга вину 
за преступное отношение 
к делу. Но от этого не 
легче ни школе, ни госу
дарству, понесшему до
полнительные убытки.

Не на высоте оказа
лись и строители СУ-12, 
которым руководит П. 
Гурьянов. Уложенная ими 
кровля — что решето. В

многочисленные дыры 
дует ветер, на чердаке— 
сугробы снега.

Городской комитет пар
тийно - государственного 
контроля строго наказал 
бракоделов. На прораба 
А. Жукова и бывшего ма
стера А. Гейна произве
ден денежный начет в 
размере месячной зара
ботной платы. К матери
альной ответственности 
привлекается и мастер 
И. Шромов. Начальник 
участка «Сантехмонтаж» 
т. Чеботарев строго пре
дупрежден. Начальнику 
СУ-12 т. Гурьянову объ
явлен строгий выговор. 
Строители и монтажники 
обязаны в кратчайший 
срок устранить все (Недо
делки.

Случай со школой в 
поселке Новом — не 
единственное досадное 
происшествие в практике 
работников участка «Сиб- 
техмонтаж». Это скорее

обычное явление в их 
работе.

Об этом свидетельству
ет и авария в новом 40- 
квартирном доме на ули
це Партизанской. Здесь 
также из-за безответст
венности сантехников, ру
ководимых прорабом В. 
Прасоловым, заморожена 
отопительная система. 
Потребовалось дополни

тельно затратить 233 руб
ля 23 копейки, чтобы уст
ранить последствия безо
бразных деяний бракоде
лов. Прораб В. Прасолов 
привлечен к материаль
ной ответственности.

Частые аварии на объ
ектах, где работы ведет 
«Сантехмонтаж», вызыва
ют большую тревогу.

Ведь и раньше у ра
ботников участка было 
очень много грехов. Быв
ший начальник участка 
т. Терещенко и другие 
руководители этой суб

подрядной организации за 
бракодельство уже при
влекались к материаль
ной ответственности. Но 
выводов для себя не сде
лали.

Настораживает и такое 
заявление прораба А. Жу
кова на заседании коми
тета:

— Школе я не уделял 
достаточного внимания, у 
меня были объекты по
важнее.

Деление строительных 
объектов на важные и 
второстепенные — очень 
скользкая тропинка, ко
торая и ведет к низкому 
качеству работ на многих 
новостройках.

Видимо, партийная ор
ганизация субподрядчи
ков очень слабо воспиты
вает у работников чувст
во ответственности за 

плоды своего труда. А 
без этого нельзя добить
ся улучшения качества 
строительства.

Е. МИХАЙЛОВ.

М О Л О К О  ПО КАПЛЕ
В прошлом году в совхозе «Тахтамы- 

шевский» было получено на каждую ко
рову по' 1 .573 килограмма молока, что на 
4 70  килограммов меньше, чем в предыду
щем году. Это самые низкие удои в сов
хозах Томского управления.

Начался новый год. Но его приход мало 
что изменил на фермах* совхоза. По-преж
нему надои очень низкие— 3,9 килограмма 
на корову в день. В первую декаду янва
ря совхоз продал государству на 247 
центнеров молока меньше, чем за этот же 
период 1963 года.

Причина —  большие недостатки в со
держании и кормлении скота. Так, на Чер- 
нореченской ферме (управляющий фер
мой Ф. И. Дитинберг и бригадир дойного 
гурта В. Г. Галимов) хвойную муку скоту 
дают с перебоями и лишь но 60 граммов 
в день. Нерегулярно получают животные 
и минеральные корма, хотя имеются они 
в достатке.

На Кафтанчиковской ферме (управляю
щий А. М. Шиянов) к кормам отно
сятся небрежно, часть силоса затаптывает
ся в навоз, а хвойная мука скоту дается 
от случая к случаю и то перемешанной 
со снегом. Некоторые доярки не соблюда
ют распорядок дня, опаздывают на работу. 
В тахтамышевской бригаде (бриТадир 
Н. Баязитов) дневная норма силоса 
(18  килограммов) скармливается нетелям

в один прием. Здесь не заботятся о содер
жании скота. Нетели тощие. После отела 
продуктивность их очень низкая, не выше 
5 килограммов молока в сутки.

Зоотехник Квлтайской фермы Г. Хохо- 
нин пустил на самотек работу по запуску 
и осеменению коров. На этой же ферме 
половина коров все еще доится вручную.

В совхозе для выпойки телят не приго
товляют искусственное молоко, не исполь
зуют тканевые препараты на откорме ско
та. Руководители совхоза, специалисты 
крайне медленно внедряют передовые 

приемы в животноводстве, слабо исполь
зуют резервы повышения продуктивности 
животных.

Недавно комитет партгосконтроЛя по 
Томскому производственному управлению 
провел выездное заседание в совхозе. Со
стоялся большой разговор об использова
нии резервов в повышении продуктивно
сти скота в хозяйстве.

Комитет потребовал от директора совхо
за т. Капленко, управляющих фермами и 
специалистов в ближайшие дни устранить 
недостатки в кормлении и содержании ско
та. Намечены конкретные меры по улуч
шению зимовки животных.

К. ГОРШКОВ, 
председатель комитета партгоснонтро- 
ля по Томскому производственному 
управлению.
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РАССКАЗЫ 

О ЛЮБИМОМ ДЕЛЕ Открыватель „ сКетии**
1. КАЙГУСЬ

ИЛ СТАРИК со своим 
I I ЖЯШ сыном. Жили. жили. Сын 
в тайгу ходил охотиться на оле
ней. а старик не умел. Однажды 
сын в тайге встретил Кайгусь. 
(Это такой мудреный человек — 
лесная баба, все делает: обед, ку
шанье, но ничего не говорит).

— Зверей добывать я хочу, — 
сказал сын Кайгуси.

А она ему знаками отвечает: 
■«Иди домой, не тужи».

Парень домой ушел, а у него 
там всякие звери.

Потом Кайгусь посоветовала: 
«Как домой придешь — впереди 
себя постель постели».

Он так и сделал. Наутро про
снулся — сидит хорошая женщи
на.

Стали они жить вместе. Все бы
ло хорошо, только Кайгусь все 
время молчала. Старик, отец сы
на, задумал узнать, почему не 
говорит.

Вот они обед сварили. Жена 
сына доставала рыбу и без слов 
на ту сторону чума подавала ста
рику. Старик разозлился.

Потом она хотела черпать суп, 
по сторонам посмотрела, а старик 
поварешку спрятал.

Она посидела и, не найдя пова
решки, начала черпать суп ладо
нями. Ладони сгорели. После это
го Кайгусь исчезла.

Прошло много времени. Снова 
на охоте в тайге сын старика 
повстречал Кайгусь.

— Божий человек, отныне не 
ищи меня. Твой отец плохое сде
лал. Твой отец хотел, чтобы у ме
ня слово наружу вышло, — ска
зала ему она.

И Кайгусь пропала. Теперь уже 
навсегда...».

Сказка без счастливого конца.... 
Она сложилась у малочисленной, 
но чрезвычайно интересной кет- 
ской народности, не имевшей соб
ственной письменности и только 
в памяти поколений хранящей 
свой богатый и своеобразный 
язык.

«Кайгусь» — маленькая исто
рия, бросающая свет на большую 
историю, историю аборигенов Си
бири, на их быт, особенности раз
вития, их трогательную и муже
ственную привязанность к мудро
сти,

«Кайгусь» — это неосознанная 
тоска по творчеству, тяга народа 
к свободному, не скованному безъ- 
язычием слову. Только так мож
но понимать эту непохожую на 
все остальные сказку, рассказан
ную по-северному скупо, одно
тонно, без пестрых радуг.

...Старое уходит, как плохой 
гость. Медленно, с трудом, отрав
ляя последние минуты перед ухо
дом. Так же исчезают из быта, из 
сознания кетов вековые привыч
ки, предрассудки.
- «В доме трудно дышать», — 

говорят некоторые хозяева и жи
вут в чумах, отапливаемых длин
ным бревном. Сейчас таких при-- 
вычек все меньше. Кочевые Со
веты, рыболовецкие коллективы. 
Русские учительницы обучают их 
детей в школах. Ничего необыкно
венного.

Но что же влечет к этой не
многочисленной народности не 
только советских ученых, но и за
рубежных? Почему с наступлени
ем лета в гости к хозяевам бере
стяных чумов отправляется том
ский лингвист, профессор педин
ститута Андрей Петрович Дуль- 
зон?

2. НЕХОЖЕНОЕ

Т я г о т е н и е  к «белым пят
нам» может быть у человека 

различным. Или может его не 
быть совсем. Но у ученого оно 
должно быть непременно. Жела
ние найти истину, довести иссле
дование до конца — эти качества 
проявились у Андрея Петровича 
Дульзона давно. Еще тогда, когда 
он заканчивал Саратовский уни
верситет, учился в аспирантуре 
при Московском институте фило
софии и литературы (ИФЛИ). Не 
случайно брались им для диссер
тации, кандидатской и докторской, 
малоосвещенные, неразработан

ные в науке вопросы. «Немецкая 
диалектология», «Проблема сме

шения диалектов» — таковы бы
ли темы, занимавшие молодого 
лингвиста.

Годы труда и поисков сделали 
А. П. Дульзона таким, каким мы 
знаем его теперь: лингвистом ши
рокого профиля, свободно владе
ющим английским, немецким, гол
ландским, итальянским, селькуп
ским, кетским и другими языками, 
неутомимым популяризатором на
учных знаний, уважаемым про
фессором, чьи лекции вызывают 
большой интерес.

С 1944 года А. П. Дульзон за
нимается топонимикой — изуче
нием географических названий, их 
расшифровкой, так как очень ча
сто в названиях рек, городов, по
селков, озер можно найти грамма
тические и фонетические следы 
давно умевших, забытых языков, 
бытовавших в среде древних на
родов нашего государства.

Исследуя северные районы на
шей области, интересуясь глав
ным образом языком чулымских 
татар, А. П. Дульзон обнаружил, 
что словарный состав изучаемых 
наречий не является полностью 
оригинальным, а во многом заим
ствован. Основой для этих язы
ков и наречий, видимо, послу
жил кетский язык, язык народно
сти, которая, как знал профессор, 
в нашей области не живет.

Путь вел на север. И нашест
вие комаров, и неожиданности не
известного пути, и долгие кило
метры пешком — все это выпало 
на долю профессора. С ним ехало 
всего два человека.

Первый же собеседник, с кото
рым разговорился ученый на кет- 
ской стоянке, безошибочно пере
вел 150 из 300 слышанных уче
ным под Тегульдетом слов. Сом
нения не было, кетский язык ког
да-то господствовал и в Средней 
Сибири и до сих пор сохранил 
свой отпечаток.

•Часто бывает, что желание под
твердить' какую^Го Отдельную не
большую догадку приводит уче
ного к совершенно новой пробле
ме. Так выяснилось, что в языке 
кетов, кроме некоторой общности 
с другими языками народностей

Севера и Сибири, много своеоб
разного, совершенно неизученно-

3. О МАТЕРИКАХ, УШЕДШИХ
ПОД ВОДУ

Р ЕДКАЯ И СТРАННАЯ судь
ба постигла кентский язык, 

интересный во многих отношени
ях для науки. Его изучением за
нимались единицы, да и то ска
зать, не изучали в нашем пони
мании этого слова, а «касались» 
с той или иной стороны, а ведь 
этот язык представляет собой ис
ключительное явление.

В Европе и Азии насчитывает
ся три «окаменелости», три «ис
копаемых» языка, сохранившихся 
с древнейших времен (язык бас
ков — на Пиренеях, вершиков — 
на Памире и язык кетов). Языки 
совершенно изолированные, не от
носящиеся к какой-либо ветви об
щеизвестных языков.

Что было бы, если бы вдруг 
люди сейчас обнаружили где-то 
живого, разгуливающего на сво
боде мамонта? Каково было бы 
удивление и внимание всех зооло
гов, биологов? Сенсация! Живое 
звено из давно ушедшей жизниі 

Но нельзя сказать, к сожале
нию, чтобы редкий по своему на
учному значению кетский язык 
был окружен пристальным наблю
дением доброжелательных умов.

Кто знает, может быть, это 
лишняя иллюстрация к тому, что 
«Атлантиды», исчезнувшие и в 
море и в тайне, начинают волно
вать много лет спустя своей не
разрешимостью, заколдованностью 
и канувшими навсегда загадка
ми... И кто знает, простит ли ис
тория бездейственным очевидцам, 
на чьих глазах исчезает редкое 
звено, которого так будет недоста

вать потом...
Одним словом, фактов немного: 

в 1847 году в Санкт-Петербурге 
на немецком языке была издана 
неполная грамматика кетского 

языка, финский ученый Кай Дон- 
нер опубликовал рисунки кетско
го художника, несколько работ, 
выпущенных в разных странах, 
посвященных изучению кетского 
языка.

В 1937 году прервались нача
тые исследования по кетскому 
языку советского лингвиста Кар
гера.

С 1944 года А. П. Дульзон бе
рется за изучение отдельных на
речий, в том .числе кетского. С 
1954 года Андрей Петрович по
святил полностью «кетской проб
леме» весь свой талант линг
виста. Такова скупая, как диа
лог двух северных проводни
ков, история фактов.
4. НЕДИСЦИПЛИНИРОВАННЫЕ

ГЛАГОЛЫ

В ЕЛОГУИСКОМ кочевом Со
вете А. П. Дульзон познако

мился с учительницей русского 
языка Зоей.

— Какова грамотность ваших 
учеников? Подается дело? — спро
сил ее профессор.

После некоторого колебания 
Зоя чистосердечно призналась, что 
ей кажется, будто ее ребята учат
ся языку на улицах, на пристани, 
где угодно, — только не на уро
ках, и еще ей кажется, что знаний 
за семь лет у них прибавилось 
слишком мало.

— А вы интересовались когда- 
нибудь их родным языком? Может 
быть, познакомившись с ним, вам 
было бы легче?.

— Нет. А зачем?
Профессор задавал не праздные 

вопросы. Дело в том, что кетский

язык совершенно не схож с 
русским. В типологическом отно
шении он напоминает язык индей
цев Америки.

«Бу бинда да-іет-к-а- 
і-а-да» — это одно слово, и все 

это означает в переводе «Она са
ма себя рассердила». Каждая 
часть этого конструированного 
слова несет на себе функции либо 
числа, либо лица, времени, при
чем глагольные признаки находят
ся в начале слова.

Изумительное богатство грам
матических форм очень часто 
слишком непривычно для нас. На
пример, глаголы «иду», «падаю» 
в кетском языке представлены 
только как пассивные, в букваль
ном переводе звучащие как «меня 
идет», «падаюсь».

Обучение русскому языку ос
ложняется еще тем, что в кетском 
языке нет родов. Поэтому ученик 
об одном предмете может сказать: 
он, она, оно. Тем более ему непо
нятно, почему «стол» мужского 
рода или почему луну надо счи
тать неодушевленным предметом. 
Не случайно мы подробно описы
ваем этот, можно сказать, очень 
уж специальный вопрос. Но в нем, 
на наш взгляд, заключен практи
ческий ответ.

— Необходим учебник кетской 
грамматики. Он послужит ориен
тиром для учителей и облегчит им 
поистине трудную заботу по пре
подаванию русского языка. — ду
мает А. П. Дульзон.

Сам профессор активно участву
ет в изучении кетского языка и с 
точки зрения грамматики. В на
стоящее время он заканчивает ра
боту над одним из труднейших 
разделов грамматики — глаголом.

Вообще по кетскому языку в 
Томском пединституте по инициа
тиве А. П. Дульзона сейчас уже 
составлена картотека, самая боль

шая в мире, и ждет своего опубли
кования. Но это только подготови
тельная, «черновая» работа мно
гих лет, а до окончательных вы
водов еще нескоро.

Вот, например, глагол. Одних 
форм глагола не менее 5 тысяч! 
«Астрономическое» число.

— Полное, на первый взгляд, 
«бессистемье», — говорит уче
ный. — Но это на первый взгляд. 
Ведь есть же где-то ключ!

Загадки, поставленные кетским 
языком, не смущают профессора. 
Надо искать. Надо работать. Толь
ко в труде находятся затерянные 
«ключи».

Кроме картотеки, которая явля
ется большим вкладом в науку, 
профессор неутомимо собирал кет- 
ские сказки и предания, сокро
вищницу устного творчества. Все 
тексты записаны на кетском и 
русском языках, часть из них пуб
ликовалась в «Ученых записках» 
пединститута.

...Истинно талантливый ученый 
многорук. Его хватает и на тео
ретические исследования, и на 
чтение интересных лекций, и на 
практическое решение изучаемых 
проблем. «Многорук» и Андрей 
Петрович Дульзон.

Его беспокоит и научная работа 
аспирантов (Дульзоном подготов
лено более 20 кандидатов наук) и 
в равной степени волнует вопрос 
обучения кетов не только в шко
лах, но и в вузах.

Основным «препятствием» для 
поступления в вуз для многих ке
тов является русский.язык. Неодо
лимая стена, от которой ни с чем 
возвращались в свои кочевые Со
веты отдельные способные юноши 
и девушки. Может быть, это стало 
уже отпугивающим фактором для 
многих?

— Школы-интернаты — это 
хорошо. Но надо идти дальше.

Среди кетов должно быть больше 
своих учителей, врачей, писателей, 
— говорит ученый. — Надо, что
бы юноши и девушки кончали сво,и 
областные вузы и возвращались 
специалистами в свои родные се
ления. Надо им помочь.

Не однажды выступал Андрей 
Петрович с конкретными предло
жениями и на областных совеща
ниях, и на совещаниях в Москве, 
в Академии наук. Некоторые из 
них актуальные и сейчас. Он пред
лагает организовывать в ряде ву
зов Сибири специальные курсы по 
подготовке в институт представи
телей малых народностей, как это 
уже не первый год делается при 
Красноярском мединституте. та
кие курсы должны быть и в тех
нических, и в педагогических ву
зах, где бы юноши и девушки, го
товящиеся стать студентами, мог
ли изучать более глубоко русский 
язык.

Иногда ученые говорят так об 
итогах своего труда: «Проделана
определенная работа». А огля
нешься — за этими суховато
скромными словами стоят годы на
пряженных поисков, открываю
щих новые страницы в науке. Уче
ные, считающие своим патриотиче
ским долгом изучать вопросы о ма
лых народностях, делают своим 
трудом многое, в том числе и то, 
чтобы у сказок, подобных «Кай
гусь», рассказанной выше, был 
счастливый конец.

...Первоначально этот материал 
задумывался как рассказ о жизни 
и творчестве профессора Андрея 
Петровича Дульзона, но кто и ког
да сказал, что любимое дело, ко
торому человек отдает значитель
ную часть своей жизни, не есть его 
биография?

Т. КАЛЕНОВА,
студентка Томского универ
ситета.

О Т К  Л  И  К  И

«П отворствуя  
дурному вкусу»

9 января этого года наша газета под таким заголовком опу
бликовала письмо студентки политехнического института Н. Ка
ретниковой, в котором говорилось о необходимости правильно 
организовать торговлю граммофонными пластинками в Томске, 
рассматривая ее как важную часть работы по эстетическому 
воспитанию трудящихся. Вопросы, затронутые в письме Н. Ка
ретниковой, волнуют многих. Редакция получила ряд откликов, 
которые поддерживают, развивают и дополняют мысли, выска
занные автором письма. Сегодня мы публикуем некоторые из 
этих откликов.

В универмаге— не лучше

В письме Н. Каретниковой расска
зывалось о недостатках в торговле 
грампластинками в магазинах Том
ского горпромторга. К сожалению, 
не лучше обстоит дело и в такой со
лидной организации, как универмаг. 
Продавцы относятся к любителям 
классической музыки, мягко говоря, 
равнодушно. Если какой-нибудь фок
строт проигрывают по просьбе поку
пателя не один раз, то пластинку с 
записью классики и в руки-то не да
дут, не то чтобы на проигрыватель 
поставить. Список пластинок с клас
сической музыкой не обновляется в 
течение многих месяцев. А ведь 
можно, видимо, организовать сво
бодный доступ к пластинкам (нечто 
вроде салона, созданного в некото
рых городах). Это лучше всего сде
лать в специализированном магази
не. Здесь можно проводить конфе
ренции покупателей, организовать 
сбор их заявок. Тогда можно полнее 
удовлетворить спрос. Только заявки 
надо собирать с толком, а не так, 
как летом. Обещали гарантировать 
их выполнение в третьем квартале 
1963  года, а между тем не выполни
ли их и до сих пор.

М. БОРОДАВКИН.

Дшаз бывает разный

Автор статьи «Потворствуя дур
ному вкусу» ставит вопрос только о 
записях классической музыки. Но 
ведь джаз и эстрада тоже бывают 
разными. Нам, любителям настоя
щей джазовой музыки, также не 
нравятся «песенки-однодневки», как 
и тов. Каретниковой. Но записи хо
рошей, мелодичной, ритмичной джа
зовой музыки в Томске так же труд

но найти, как и записи классики. 
Предлагают надоевшую «Бабушку». 
А где же настоящий советский джаз? 
Художественному совету, если он 
будет создан, надо заняться и этим 
вопросом.

Б. ЛУКША.

Я—за худошественный 
совет

Газета очень своевременно по
ставила на своих страницах вопрос 
о недостатках в торговле грампла
стинками. Нельзя допускать, чтобы 
«монополия» на составление зака
зов принадлежала торговым работ
никам. Поэтому я —  за художест
венный совет.

В. КАЛУГИН, 
аспирант ТГПИ.

Упрен телевидению

Я целиком согласна с автором 
статьи «Потворствуя дурному вку
су». Подбор ассортимента грампла
стинок в томских магазинах —  это 
не чисто торговый вопрос. Это — 
вопрос музыкальной, эстетической 
пропаганды. И вот в связи с этим мне 
хотелось бы коснуться другой тесно 
связанной с поставленным вопросом 
проблемы. Работники Томского те
левидения также очень часто некри
тически относятся к материалам сво
ей кино- и фонотеки, в их пербда 
чах часто звучит музыка весьма не
высокого пошиба. Хочется надеять
ся, что студия будет более тща
тельно отбирать музыку для сво
их передач, причем, это относит
ся не только к чисто музыкальным 
программам, но и к музыкальному 
сопровождению других передач.

А. ГЕНЕРОПИТОМЦЕВА, 
пенсионерка.

Д А Т Ч А Н Е  Х О Т Я Т  П О К А З А Т Ь  
СОВЕТСКОМУ ГОСТЮ ВСЕ САМОЕ ЛУЧШЕЕ

Н А  Б Е Р Е Г У  Р Е К И  Н И Г Е Р
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ОТВЕТ ПРЕЗИДЕНТА 
ЧЕХОСЛОВАКИИ А. НОВОТНОГО 
НА ПОСЛАНИЕ Н. С. ХРУЩЕВА
Президент Чехословацкой Социалистической Республики А. Но

вотный прислал на имя Председателя Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущева письмо в ответ на послание главы Советского пра
вительства главам государств (правительств) стран мира.

Предложение правительства Союза Советских Социалистических 
Республик, пишет А. Новотный, направленное на устранение одной 
из важнейших причин. недоверия и напряженности между государ
ствам^., находится в полном соответствии с внешней политикой Чехо
словацкой Социалистической Республики, основанной на принципах 
мирного сосуществования государств с различным общественным 
строем. В духе этой политики чехословацкое правительство пред
принимает практические положительные меры для углубления сот
рудничества между государствами во всех областях их взаимных свя
зей. главным образом в деле укрепления мира и международной 
безопасности.

Президент ЧССР подчеркивает, что сейчас сложилась такая обста
новка. при которой любые споры о границах между государствами 
можно решать исключительно мирными средствами, переговорами и 
принимая во внимание реальное положение современного мира. Это 
единственный подходящий путь, отвечающий политической необходи
мости и находящийся в соответствии с волей народов.

В заключение А. Новотный выражает убеждение, что новая ини
циатива Советского правительства в своем значении встретит понима
ние и поддержку правительств государств, желающих для своих наро
дов блага и обеспечения мира во всем мире. (ТАСС).

Дания готовится 
встречать Н. С. Хрущева
КОПЕНГАГЕН, 23 января. (ТАСС). 

3 Дании ведется активная и все
сторонняя подготовка к предстояще
му визиту Председателя Совета Ми
нистров СССР Н. С. Хрущева.

Представители деловых кругов 
страны обращаются к специальному 
подготовительному комитету, со
зданному министерством иностран
ных дел, включить в программу ви
зита Н. С. Хрущева посещение тех 
или иных промышленных предприя
тий и сельскохозяйственных ферм.

На страницах газет оживленно 
обсуждаются подробности поездки 
Н. С. Хрущева по стране, поскольку 
датчане, естественно, хотят показать 
советскому гостю все самое лучшее.

Нефть — богатство Румын
ской Народной Республики. За 

{! годы народной власти открыты 
новые месторождения, создана 
промышленность нефтеоборудо- 
вания. В 1962 году 50,3 про
цента из общего объема буро
вых работ было произведено 
турбинным способом, скорость 
бурения возросла на 7 процен
тов по сравнению с 1961 годом.

На снимке: глубинная буро
вая установка на нефтепромыс
ле в Плоештской области.

(Фото Аджерпресс—ТАСС).

П е р в а я  со в е тс к ая  торгово- 
промышленная выставка в Мали

БАМАКО, 23 января. (ТАСС). 
Вчера вечером здесь состоялось 
торжественное открытие первой 
торгово-промышленной выставки 
Советского Союза в Республике 
Мали.

Советская выставка занимает 
красивый павильон площадью 
около 1.800 кв. метров, располо
женный на берегу реки Нигер. На 
выставке более 6 тыс. экспона
тов, представленных 18-ю совет

Пребывание «Чайки» в Гане
АККРА, 23 января. Корреспон

дент ТАСС В. Волков передает:
Центральный Комитет Народной 

партии Конвента и руководство фе
дерации ганских женщин устроили 
вчера в аккрском центре искусств 
прием в честь гостящей в Гане первой 
женщины-космонавта Валентины 
Николаевой-Терешковой. Во время 
приема советской гостье были по
казаны танцы различных провин
ций страны. В заключение Валя 
вместе с ганскими подругами спела 
песню «Пусть всегда будет солнце».

Валентина Николаева-Терешкова 
встретилась вчера в клубе советско
го посольства с советскими гражда
нами, работающими в Гане и их 
семьями. На встрече, прошедшей в 
необыкновенно сердечной обстанов
ке, она рассказала о своем космиче-

Новый подземный 
ядерный взрыв 

в США
НЬЮ-ЙОРК, 24 января. (ТАСС). 

Как сообщает агентство АП из 
Вашингтона, вчера на испыта
тельном полигоне в штате Невада 
был произведен новый подземный 
ядерный взрыв небольшой мощно
сти.

ском полете и поездках по различ
ным странам мира. От имени совет
ских граждан в Гане «Чайку» при
ветствовал посол СССР Г. М. Ро
дионов.

скими внешнеторговыми органи
зациями.

По поручению правительства 
СССР советскую торгово-промыш
ленную выставку открыл заме
ститель Министра иностранных 
дел СССР Я. А. Малик, возглав
ляющий прибывшую сюда совет
скую правительственную делега
цию. Наша выставка, сказал 
Я. А. Малик, обращаясь к собрав
шимся, даст вам хорошую воз
можность своими глазами уви
деть живую осязаемую частицу 
первой в мире социалистической 
страны, завершившей строитель
ство социализма и первой в исто
рии человечества вступившей на 
путь строительства коммунисти
ческого общества.

Я. А. Малик зачитал привет
ствие главы Советского прави
тельства Н. С. Хрущева посетите

лям первой советский торгово- 
промышленной выставки в Мали, 
которое было встречено горячи
ми аплодисментами.

От имени малийского народа, 
партии Суданский союз и прави
тельства президент Республики 
Мали Модибо Кейта выразил боль
шую благодарность правительству 
СССР за организацию первой со
ветской торгово-промышленной 
выставки. Эта выставка, отметил 
он, даст малийцам возможность 
по достоинству оценить успехи, 
достигнутые Советским Союзом 
в деле строительства социализма.

По окончании церемонии от
крытия выставки президент Моди
бо Кейта осмотрел представлен
ные на ней экспонаты.

Советская торгово-промышлен
ная выставка будет открыта здесь 
для посетителей до 9 февраля.

От Италии ж дут разъяснений
да

Накануне нового го
да в итальянской и 
западногерманской пе
чати были опублико
ваны сообщения о том, 
что итальянское пра
вительство разрешило 
западногерманским во
оруженным силам про
водить испытания ра
кетного оружия на 
полигоне на острове 
Сардиния. Министр 
обороны Италии Ан- 
дреотти, отвечая на 
запрос в парламенте, 
подтвердил, что итало- 
западногерм а н с к а я 
программа ракетных 
испытаний на этом по
лигоне предусматри
вает эксперименты как 
с ракетами для метео
рологических исследо
ваний, так и с ракета
ми военного назначе
ния. В сообщениях от
мечалось также, что

ракеты. испытываю
щиеся бундесвером на 
Сардинии. способны 

нести ядерные боего
ловки и что западно- 
германских генералов 
интересуют вовсе не 
метеорологические ис
следования, а прежде 
всего испытания ракет 
военных образцов, ко
торыми сейчас осна
щается бундесвер.

Таким образом, се
годня боннские гене
ралы заполучили на 
итальянской террито
рии возможность со
вершенствовать свое 
ракетное оружие, к ко
торому завтра они рас
считывают достать 
ядерные боеголовки.

Разумеется, все это 
не может не вызвать 
обеспокоенности у тех. 
кто искренне заинте

ресован в сохранении 
мира. Посол СССР в 
Риме С. П. Козырев 
посетил министра ино
странных дел Италии 
Сарагата и сделал за
прос, в котором под
черкнул, что в Совет
ском Союзе обратили 
внимание на указан
ные сообщения, вновь 
подтверждающие стре
мление западногерман
ских реваншистов лю
быми путями получить 
доступ к ракетно-ядер
ному оружию.

Подобные действия 
итальянского прави

тельства, заявил совет
ский посол, разрешив
шего ФРГ использо
вать итальянскую тер
риторию для воссоз
дания своего воору

жения. вызывают тем 
большую озабочен

ность, что они не

только не содействуют 
дальнейшему смягче
нию международной 
обстановки, отмеченно
му в результате подпи
сания московского до
говора о запрещении 
ядерных испытаний, 
но и ведут дело к ее 
обострению.

Указав на то, что 
каждый шаг, прибли
жающий ФРГ к ракета 
но-ядерному оружию, 
непосредственно затра
гивает интересы без
опасности народов Со
ветского Союза и дру
гих европейских госу
дарств, посол запросил 
у МИД Италии разъ
яснения в связи с со
общениями о предо
ставлении бундесверу 
ракетного полигона на 
итальянской террито
рии.

(ТАСС).

В КОМИТЕТЕ 18 
ГОСУДАРСТВ 

ПО РАЗОРУЖЕНИЮ
ЖЕНЕВА. 23 января. Корр. 

ТАСС Г. Драгунов передает:
Сегодня под председательством 

представителя Чехословакии Ши- 
мовича состоялось второе — после 
возобновления работы— заседание 
Комитета 18 государств по разору
жению.

Первым слово взял глава деле
гации Польской Народной Респуб
лики Мариан Нашковский, кото
рый подчеркнул значение мос
ковского договора для дела смяг
чения международной напряжен
ности и создания более благопри
ятной обстановки для выработки 
соглашения о всеобщем и полном 
разоружении. Представитель Поль
ши обратил внимание членов Коми
тета на опасность для дела мира 
планируемых заправилами НАТО 
«многосторонних ядерных сил». 
Польский делегат отметил также 
роль предложения Н. С. Хрущева 
об отказе от применения силы при 
разрешении территориальных спо
ров в деле ликвидации атмосферы 
«холодной войны» и создания об
становки взаимного доверия, мира 
и безопасности.

Затем с изложением позиции 
своего правительства выступил ге
нерал Бэрнс (Канада). Бэрнс, в 
частности, заявил, что он «прояв
ляет большой интерес к предложе
нию президента США Джонсона о 
так называемом «замораживании 
числа и типов ядерного оружия», а 
также поддержал предложение Ан
глии о «физическом уничтожении» 
средств доставки ядерного ору
жия».

Представитель Чехословакии 
Шимович подчеркнул, что обста
новка. сложившаяся сейчас в мире, 
безусловно, благоприятствует дея
тельности Комитета 18-ти. Однако 
предстоит еще делать очень много, 
приложить большие усилия для 
осуществления главной задачи Ко
митета 18-ти — выработки догово
ра о всеобщем и полном разоруже
нии.

Шимович подчеркнул важность 
осуществления таких мероприя
тий. как заключение пакта о нена
падении между странами, входящи
ми в НАТО и в организацию Вар
шавского Договора, а также созда
ние безъядерных зон в различных 
районах мира, и в первую оче
редь в Центральной Европе. В за
ключение представитель Чехосло
вакии выразил уверенность, что 
Комитет приложит максимум уси
лий для достижения конкретных 
результатов в своей деятельности.



Ъ 'Г '
РЕПОРТАЖИ

НАШИХ
ЧИТАТЕЛЕЙ

Ц  ИНА ЛЮТЬКО, одна из 
лучших сортировщиц 

письменной корреспонденции, 
садится за пульт управления 
сложного комплексного агре
гата. Под монотонное гудение 
электромоторов девушка на
жимает одну за другой кноп
ки на панели с клавиатурой. 
Перед внимательным взором 
работницы мелькают письма и 
почтовые карточки.

В новом году 
почтамте -получена, в корот
кий срок смонтирована и пу
щена в эксплуатацию маши
на МСП-66 для 
писем.

Оператор, обслуживающий 
машину, совсем не прикасает
ся к конвертам. Зарядку кас-

П И Ш И  С О Р Т И Р У Е Т  
МАШИНА года только исходящей кор

респонденции ежесуточно по
ступало в сбртировку по 70 
тысяч вместо обычной сѵточ- 

Неожиданно вышла из строя ной нагрузки в 2 0 — 25 ты- 
катушка магнитного пускате- сяч писем.
ля. Однако механик Валерий 
Иванов, хорошо потрудив

шийся при монтаже машины, 
быстро устранил повреждение. 
Валерий один ведет и все 
профилактическое обслужива
ние машины.

Машина МСП-66 осваивает-
на Тпмгкпм ся Успешно. Из 66 направле- і омском ний  ̂ обеспечиваемых е1£  нс.

пользуются уже около пяти
десяти, сортировка ведется по 

сортировки городским и сельским отде
лениям связи Томского поч
тамта.

Молодые операторы Нина 
Лютько, Мария Мушинская,

Теперь у сортировщиц на
строение бодрое.

—  Умная машина! —  го
ворит Нина Лютько, не от
рываясь от пульта управле
ния. —  Теперь нам никакой 
поток писем не страшен. К 
8 марта будем сортировать 
не меньше трех тысяч писем 
в час! Все томички вовремя 
получат поздравления!

А. КОСТЫЛЕВ, 
инструктор по эксплуа

тации Томского почтамта.

НЕСКОЛЬКО
Г ”

Книга н а х о д и т  
св оего  героя

ЛЕТ НА
ЗАД вышла в свет по

весть Петра Северова и 
Наума Халемского «Послед
ний поединок». Украинские 
писатели рассказали о тра- '  "
гической судьбе игроков команДЬІ> также неоднократ- ния венгерским солдатам- 

»?жлЫИГР£ШавШ<:И у Футболистам... Поскольку я
офщер’ вьте- работал тогда в качестве

киевского «Динамо», кото
рые предпочли погибнуть,I  Г w *4 1.  r i u n j  ID , u * ' ‘ '  --------- - y u u v i u . l  х и і д а  a  xvdv
но не проиграть немецкой ДенныД в повести под име- офицера-спортсмена и
команде «Люфтваффе» 
оккупированном гитлеровца
ми Киеве в 1941 году.

«Последний поединок» из
дан уже в Чехословакии, вы
шел двумя изданиями в Ру- 

А в прошлом году
повесть появилась на книж-

іх прилавках Венгрии. ...............
На сей раз читателей осо-

Ференца Иштвана, по- капитаном венгерской 
дружески относился к совет- больной команды (докумён- 
ским футболистам: помогал ты подтверждают это и хра- 
им чем только мог. нятся в архивах военно-ис-

Авторы, по крохам соби- тоРического музея), то пред- 
рая материалы для повести, полагаю, что вы слышали, а 
могли воспроизвести этот можат быть,

нам, сумели оценить это че
рез двадцать лет и напом
нить людям...

С приветом.
Милашшин Иштван». 

«Ваше письмо вызвало у 
нас радостное изумление,— 
отвечают писатели своему, 

был геР°ю- — Ведь повесть на- 
ф ша не документальная, само

по
этот 4'1'/т с ‘ uDi">, и видели все 

это, потому так естественно

собой разумеется, что при
думать всю историю с вен
герскими футболистами мы 
не могли: в основе лежат 
рассказы живых свидетелей 
и участников событий. И 
если в нашем художествен-

ных прилавках Венгрии. воспоминаниям очевидце™™ “ и — на"'фер^нца S  " Г  с”  товарищей" - ѵ каким бы маловероятным ни Иштвана. В те годы я был “ °я “ своих товарищей,

л пилосуіахи. іѵаі, ~ - *-- ------ ’
сеты письмами, подобранными *1юДмила Ьезрукова и Галина 
адресной стороной, вперед, а іл а зУнова с каждым днем 
также освобождение накопи- Уввличивают скорость машин- 
телей от писем, производит нои С°РТИР°ВКИ- J же сейчас 
подсобный работник. Оператор они С°РТИРУЮТ по 2 — 2,5 ты- 
лишь прочитывает адрес пись- сячи писем в час (а норма 
ма, поданного механизмом се- С&РТИР°ВКИ вручную 1.000 h писем).

Машина позволяет сорти
ровать корреспонденцию со 

5 .500  писем в

о о о о о о о о

па сеи раз читателей осо- покя-чяпгя 47™ ХГ,Ѵ членом антигііятигтг-™™ Гл! тем приятнее нам.
і  ^ о П к к уФпаКнтах,(Г ^  -  П° ~  “

•  смена, капитана футбольной чтобы от™з“ ься3ао Т н ™ о
документальной точно-

шусшу сердцу стала ваша 
тт книга, особенно ер rennttИ вот в конце прошлого «г герои

имя
сти,

Соль и гипертония

заманчивым! 5* "Риговорили к смертной T w T Z ll 
э казни, но удалось бежать.

Вот почему такой 
моему сердцу стала 
книга, особенно ее

года украинские6 Писатели Трусевич- я  считаю своим
через Общество вен?ер^со Д0ЛГ0М 0Т своего имени и от через иощество венгеро-со имени всех бывших в р н г р п - ветской дружбы получили ___ _ х венгер-

возможностью 
вас с Новым 

1964 годом и пожелать вам 
блГяІ/ntt благополучия, здоровья и 
олизкой счастья с  братским приве

том
Петр Северов,
Наум Халемский».
Так получила неожидан-

парации и вертикальным тран
спортером, а затем нажимает 
соответствующую кнопку на 
панели, тем самым сообщая скоростью 
письму нужное

За обеденным столом со
брались друзья. И все они 
различно относятся к солено
сти пищи. Одного вполне 
удовлетворяет вкус приго
товленных блюд, и он не при-

направление час. Она особенно необходима бавляет к ним даже щепотки 
закопителей. "

Красные и зеленые лампоч- в ^ п р а з д н и ч н ы е  дни, когда r°oZ .
ки на пѵлктр ѵппявтрния риг- ксо- шенько посолив—иногда даже
нализируют о случайной за- ко взрастает, и через уча- £  ^Г на^ онТ цТ еТ дТ на-
держке письма на пути к на- сток сортировки, волна за ходится' третий, который На
копителю или о заполнении волной, проходят десятки ты- же не испробовав пищу, сра

зу добавляет к ней солидную
порцию соли. Такие, казалосьнакопителя, а электроимпульс- сяч поздравлений, различной 

ные счетчики показывают ко- ѵпппоргт 
личество отсортированных пи- л°РРеспонДенции, которая бы, несущественные особенно-
сем должна быть вовремя достав- сти якуса людей, как показа-

В первые дни не обошлось лена адресатам. Достаточно
без технических неполадок, сказать, что в канун Нового

Гипертония — весьма слож
ное по своей природе нару
шение функции регулирова-

ветской дружбы получили ских фуУболйстот" вьГоУзиТь ное П0дтверждение еще одна 
Будапешта. вам й р деч и у іГ  S o n i n  легендарная страница истосрдечную олагодар- рии Великой Отечественной

письмо
.Дорогие друзья, -  пи- ность за то, что в образе войны,'появило"сь"евд 

читатель. -  Я ? 1 Р,еНЦа Иштваіга и ДРУ™*
сал им на 
венгерский

ли исследования, могут иметь 
серьезные последствия.

Известный фи- — — —_____________
зиолог член-кор- _
респондент Ака- І Ю Л Ь  J H O
демии медицин- ____________________

СССР

ния уровня артериального пР°читал вашу книгу 
давления. Чтобы нормализо- леДний поединок», в кото- 
вагь его, необходимо опреде- Р°и УДелено немало внима- 
ленное равновесие между 
внутриклеточным и внекле
точным натрием, а это зави
сит от реакций, которые обе
спечивают водно-солевой ба
ланс. Значительное наруше
ние этого баланса приводит к 
гипертонии.

У некоторых людей стало 
привычкой потреблять соль в 
избытке. Чтобы предохранить 
их от предрасположения к ги
пертонической болезни, доста
точно ограничить всасывание

Пос- Футболистов вы
показали, какие трудности 
пришлось преодолевать и

свидетельство боевой 
прекрасно антифашистской солидарно

сти народов Европы.
Л. КОПЫЛЕНКО.

(АПН).

З А К А З Ч И К И  Д О В О Л Ь Н Ы
Эта мастерская известна многим томичам. Созданная 

три года назад для ремонта старой мебели, она взяла на 
себя и поделку новой, стала популяризатором ее совре
менных образцов. Здесь впервые в Томске были освоены 
сервант, прикроватные тумбочки, трюмо новой конструк
ции. Заслуга в этом столяров братьев Валентина и Юрия 
Кадачиговых. В дни смотра работы бытовых предприятий 
столяры мастерской картонажной фабрики думают освоить 
производство журнальных столиков.

Заказчики довольны мастерской.
За минувший год коллектив выполнил сотни заказов. , ........ , .........„

И ни единого случая возврата. Производительность труда ,лен всего 0^ин процент, стра■ 
здесь возросла на 30 процентов, стоимость заказов сии- даю х  шп нией. сре.
вилась на 20 процентов. Ма--------------------------------------------- ктп Ьобав-

ЗНАТЬ
ских наук 

Александр Гинецинский в своей 
работе «Регуляция и приспо
собление организма» приводит 
интересные данные по этому 
вопросу. Было детально об
следовано здоровье полутора 
тысяч человек, распределен
ных на три группы по степе
ни их пристрастия к соли. 
Среди «равнодушных» выяв-

стерская ведет строительст
во нового цеха. Он вступит 
в эксплуатацию в следую
щем месяце.

Скоро в одном из залов го
рода откроется выставка об
разцов новой мебели, выпу
скаемой этой мастерской.

В. ШОХИН,
сотрудник нештатного от
дела быта редакции.

М ‘

меняется

завода «Изолит», со
вершенствуя производст
во, борются за экономию 
дорогостоящих материа
лов, замену их синтетиче
скими. На предприятии 
успешно проводится рабо 
та по замене этилового 
спирта изопропиловым. 
Новый спирт успешно при- 

для выработки 
фольгиро в а н 

ных пластиков, 
текс т о л и т а, 
стеклотек сто-  

лита и многих 
других электро- 

изоляционны х 
материалов. За
мена этилового 
спирта позво
лит заводу еже
годно эконо
мить 60 тысяч 
рублей.

На снимке: 
контр о л е р ы 

ОТК проверя
ют фольгиро
ванный гети- 
накс.

ди тех, кто постоянно 
ляет немного соли в пищу — 
семь процентов; активные лю
бители соли дали самый высо
кий процент гипертонии—две
надцать.

Эти цифры хорошо иллюст
рируют взаимосвязь между 
содержанием соли в организ
ме и давлением крови.

соли в почки. Обычно наш 
организм сам «автоматиче
ски» это производит. Но у не
которых людей даже столь со
вершенная регулирующая спо
собность оказывается недо
статочной. В итоге, обычное 
для пожилого возраста, по не 
выходящее за рамки физиоло
гических норм, повышенное 
давление еще более усили
вается.

Іісэтому гипертоникам не
обходимо не только ограничи
вать себя в потреблении со
ли. но и применять средства, 
которые содействуют ее выве
дению из организма. Это бла
гоприятно влияет' на течение 
болезни.

С. СМУГЛЫЙ.
(АПН).

Шлепку проявляю т 
в кипятке

Фотолюбители знают, как 
«болезненно» реагирует све
точувствительная пленка на 
подъем температуры прояви
теля. Достаточно слегка пе
регреть раствор, чтобы же
латин, нанесенный на плен
ку, превратился в студени
стую массу и зафиксирован
ное на ней изображение бы
ло безнадежно испорчено.

Однако пленка, которую 
можно проявлять в кипящем 
растворе, уже существует. 
Ее создали сотрудники Ле
нинградского института ки- 
ноииженеров в содружестве 

работниками Казанского 
ухимического завода. Ценный

пищевой продукт — жела
тин, расходуемый обычно 
для создания светочувстви
тельного слоя, был заменен 
полимерами из производных 
поливинилового спирта. 
Опыты, проведенные в про
мышленных условиях, на за
воде. дали хорошие резуль

таты.
Полимеры превосходят 

желатин по своим связую
щим качествам, прозрачно
сти и износоустойчивости. 
Новая пленка эластичнее и 

десять раз прочнее обыч-

J J  ИКОЛАИ НИКОЛАЕВИЧ ЖУ- 
КОВ — художник с широким 

диапазоном. Иллюстратор литератур
ных произведений, мастер станковой 
графики, создатель известной серии 
работ о В. И. Ленине, автор много
численных фронтовых зарисовок, ве
ликолепных рисунков детей, — он 
популярен в народе.

Источником искусства Жукова яв
ляются люди и время. Современность 
определяет его интересы, его творче
ство проникнуто жизнеутверждаю
щей силой, отчетливым сознанием 
общественной задачи художника.

Передвижная пер
сональная выставка 
народного художника 
СССР И. И. Жукова 
скоро заканчивает 
свою работу в Том
ске. Она организова
на Союзом художни
ков РСФСР и знако
мит трудящихся Си
бири и Урала с из
бранными произведе
ниями, созданными 
Николаем Николае
вичем с 1943 года по 
1963 год.

В каждом городе, где мы бывали, 
зрители восхищались теплым и сер
дечным искусством Жукова. Об этом 
говорят многочисленные записи в 
книгах отзывов. Общение со зрителя
ми — отличительная черта творчест
ва Жукова. Это общение началось 
еще во время войны. Тогда вся ма
стерская художника была — альбом, 
карандаш и голенище сапога, куда 
он складывал маленькие рисунки 
ратных подвигов своих однополчан. 
И. И. Жуков вспоминает: «Когда я 
рисовал, за спиной всегда были зри-

Художник
И

зрители

те л и, мои друзья — солдаты, и ког
да я за работой курил, а папироска 
гасла, сразу кто-нибудь поднесет, 
бывало, спичку к погасшей папирос
ке. Это было признанием того, что 
мой труд художника нужен народу».

Вспоминается случай, происшед
ший на обсуждении выставки в Уфе. 
Зал переполнен. И вдруг поднимает
ся рука пожилой женщины.

— Дайте мне слово, — просит 
Нина Семеновна Есина.
' И она говорит:

— С искусством Жукова я позна
комилась во время 
войны. К нам в гос
питаль, где я работа
ла, поступил ране
ный боец. Разбирая 
его документы, я 
увидела листовку

Горе матери» — 
натруженные руки 
закрыли лицо... Ее 
горе было горем мно
гих. Боец бережно 
свернул листовку ... и 
хранил вместе о пар
тийным билетом. 
Солдат сказал мне: 
«Лечите скорей — 
надо кончать вой

ну...». А когда он выписался, лис
товку подарил мне. Вот она...

Зал дрогнул от аплодисментов. 
Старый пожелтевший лист с плака
том Жукова — он был на вооруже
нии нашей героической армии.

На днях мы уезжаем в Новоси
бирск. Передадим художнику теплые 
чувства томичей. А он подарил обла
стному музею шесть своих работ из 
«Ленинианы» — «Подарки», «Го
ворит Ленин» и другие.

В. КОНОБЕЕВСКИЙ, 
директор выставки, 

искусствовед.

Трамвайные письмена
Бывает так: захо-

ной. Полимерные материалы лишь в грязную, дав-
дают
тить

І Н Г Ш Ш Ш
пленки с получаса 
до одной — двух 
минут.

(АПН).
-£ісшсюоаоаасюасюаг..

I I А  ТЮМЕНСКОЙ ТЭЦ на год раньше срока пущен очередной 
ж турбогенератор. ТЭЦ включена в энергетическое кольцо Боль

шого Урала.
На снимке: мастер

Юрий Погудин, дежурная 
Зоя Чуклина и инженер 
Иосиф Рубинчик проверя
ют пульт управления ге
нератора.

(Фотохроника ТАСС).

возможность сокра- н0 не убираемую ком
продолжительность нату, и сразу портится 

процесса обработки настроение. Портится 
оно, и когда заходишь 
во многие томские 
трамваи. Пол в них 
грязный, стены испе
щрены надписями. Из 
них можно узнать, кто 
кого любит и что 
«ТИСИ — люди не 
гордые» и прочую ин
формацию. Но самое 
интересное можно про
честь На стене у 
рабочего места кон
дуктора. Синим,
черным, химическим 
карандашами кондук
тор пишет объявления: 
«Продаютца проезные 
билеты», делает какие- 
то математические вы

числения, наносит пе
речень остановок, ко
торые должен объяв
лять. Нередко сюда же 
добавляются и обраще
ния к сменщицам: «Ве
ра, зайди за сумкой». 
Стена исписывается от 
потолка до сиденья.

Маленьких детей за 
такое «творчество» на 
заборах и стенах суро
во наказывают. Ну. а 
что делать со взрослы
ми?

Нередко под ногами 
кондуктора можно уви
деть кучку шелухи от 
семечек или орехов. 
Тут, конечно, не обхо
дится без «помощи» 
пассажиров.

Кондуктор трамвая 
должен объявлять 

остановки, но это ред
ко делается. Можно

встретить кондукто
ров, неряшливо оде
тых.

Работники управле
ния трамвая нашли 
«заменитель» стекла 
— листовое железо и 
фанеру. Двери «за- 
стеьлены» кусками 

железа. Острые концы 
выступают наружу. 
Береги одежду, пасса
жир! Нередко в трам
вае вообще нет стекол.

Мы боремся за куль
туру обслуживания 
населения в торговле, 
бытовом обслужива
нии. Видимо, пора и 
работникам трамвая 
подумать об этом.

А. СОЛОВЦОВ, 
преподаватель Том
ского топографиче
ского техникума.

ОБГОНЯЯ
В Р Е М Я

До позднего 
вечера не поки
дают обских про
сторов и таеж
ных водоемов 
промысло в и к и  
из рыбоколхоза 
имени Кутузова 
Каргасо к с к о й 
промышл е н н о -  
производст в е н 

ной зоны.. Рыба
ки применяют 
различные ору
дия лова и уме
ло используют 
промысловую об
становку. Еще 
15 января они 
завершили ян
варское задание. 
И. СЕНЧИЛО.

Литературные
пародии

ГОЛУБОЙ
ПОЭТ

...Я иду по-над водой, 
Голубой я, словно небо, 
И, как лето, молодой.

О. Головко, «Лето».

Лето, лето, что за лето! 
Нарядило в синь леса.
Летом в лес пришли поэты 
Слушать птичьи голоса. 
Разбрелись между кустами, 
Друг у друга на виду.
Не губами, а устами 
Шепчут рифмы на ходу.
Смотрят синие синицы 
На своих лесных гостей. 
Собрались, как говорится,
Тут поэты всех мастей.
Вон идут себе навстречу,
Громко лирами бренча,
Голубой поэт от речки,
А зеленый — от ручья.
Много серых на опушке,
Вон чуть розовый поэт...
Только яркого, как Пушкин, 
Между ними что-то нет.

М. КАРБЫШЕВ.

Ф И Л Ь М Ы  
Б У  А У Щ Е Й  
Н  Е А  Е Л И

На экраны  Томска вы ходят три 
новы х худож ественны х ф ильм а.

Во-первых, киноповесть «Н еприду
м анная история».

— С ценарий этого ф ильм а, — 
р ас ск азы в ае т  реж иссер-постановщ ик 
В ладимир Герасимов, — подкупил 
м еня преж де всего своей  человеч
ностью . В ж изни  м не ч асто  приходи
лось наблю дать, к ак  лю ди страдаю т 
и з-за отсутствия элем ентарного  вн и 
м ани я др у г к  другу, к ак  порой им 
трудно бы вает ж и ть  в коллективе. 
Наш  ф ильм  подводит зрителей  к 
вы воду, что чуткость, вним атель
ность, отзы вчивость, то есть  сам ы е 
просты е человеческие качества, спо
собны  делать с лю дьми чудеса. От
нош ение человека к общ еству, взаи 
моотнош ения м еж ду сем ьей  и общ е
ством  — об этом  мы хотели  р а с 
сказать .

В главной роли  В ари сним алась 
п о п улярная  к и н оактри са Ж анна 

П рохоренко. Образ А натолия создал 
арти ст Г. Е пиф анцев, знаком ы й  зр и 
телям  по ф ильм у  «Фома Гордеев»

1 где он и грал  главную  роль.
Ш ирокоэкранны й  ф ильм  «К апро

новы е сети» р ас ск азы вае т  о двух 
д р у зьях  — С евке и Б орьке. жийѴЩЙ* 
в  небольш ом поселке на берегу  р е 
ки. об их п риклю чениях столь ж е 
интересны х, к ак  и полезны х, потому 
что в конце концов р ебятам  удается  
вы следить браконьера.

Зде£ь главны х ролях  Н. Крюч
ков. Л. Х аритонов. П роизводство ки 
ностудии «М осфильм».

К иноповесть «Воскресенье в буд
ним день» — совм естная работа че- 

А! венгерских кинем а
тограф истов . Фильм расск азы вае т  о 
работе °  повседневной творческой

А втор сц ен ари я Юдит М ариаш ш в. 
р еж и ссер  Ф еликс М ариаш ш и.

О дновременно на экр ан ы  вы йдет 
н есколько новы х хроникально-доку
м ентальны х  и научно-популярны х 
ф ильм ов.

ввали Федор» — р ас ск аз  о 
судьбе Ф едора А ндриановича Поле
таев а . русского  богаты ря, доброго 
товари щ а, м уж ественного  и  б ес
страш ного, о его  нем еркнущ ем  в 
веках  подвиге.

Героями ф ильм а «Заводские встре
чи» стали  рабоч ие заво д а сельско
хозяйственного  м аш иностроения 

имени М. В. Ф рунзе. Они ищ ут но
вы е ф орм ы  орган изац ии  труда 

стрем ятся  ж ить по-ком мунистически!

А М Е Р И К А Н Ц Ы  СНОВА  
П Р О И Г Р Ы В А Ю Т

РЯЗАНЬ, 23 января. (ТАСС). 
Хоккеисты московской команды 
«Крылья Советов» играли сегодня 
в Рязани со сборной США. Аме
риканцы вновь проиграли — 3:5 
(1:0, 0:3, 2:2).

• • • • • •
ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 25 янва
ря по Томской области ожидается 
облачная погода с прояснениями, 
слабый снег, слабая метель, ветер 
юго-западный, 7 —12 метров в се
кунду. температура по северо-за
падным районам 18 — 23, по 
остальным — 10-»-15 градусов мо
роза.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

25 ян в ар я  — «Русские лю
ди*.

26 ян вар я , днем и веч ер о м — 
«Русские люди».
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имеіш М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал  — «Человек, 
которы й сом невается» —
9-20. 11. 12-40. 14-20, 16,
17- 40 .,19-20 . 21. 22-40.
М алый зал  — «Путь на 
арену» — 9-40. 11-15,
12.-50, 14-25, 16, 17-35.
19-10, 20-45, 22-20.
Зал  кинохроники  —«В згля
ните на этот город» — 
9, 10-50, 12-40. 14-30, 16-20.
18- 10, 20. « Р азноэтаж н ая

А мерика» — 9-55. 11-45,
13-35. 15-25, 17-15, 19-05.
20-55, 21-50.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Зелены й зал  — «Человек, 
которы й сом невается» —
12-30, 14-15. 16. 17-45.
19-30, 21-15. На удлинен
ном се ан се  дем онстри
руется  ф ильм  «Суровая 
пам ять».
Для детей , — «Чья это 
двойка?», «Прочти и катай  
в П ариж  и Китай», «Ж елез
ны е друзья» , «Веснянка», 
«Ф унтик и огурец», «Ко
нец  черной топи» — 9-20, 
10-50.
Г олубой зал  — «Человек, 
которы й сом невается» —
9-30. 11-15. 13. 14-45, 16-30, 
18-15. 20. 21-45.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал  — «Человек, 
которы й сом невается»  —
9-40, 11-15, 12-50, 14-25,

16. 17-35, 19-10, 20-45,
22- 20.
Малый зал  — «Собор Па
риж ской б о го м а те р и » (пер
вая сер ия)—9, 11-30. 13-50,
16- 10, 18-30, 20-50. Вторая
серия  — 10-20. 12-40, 15.
17- 20, 19-40. 22. Дети до 16 

лет  не допускаю тся. Для 
детей  — «Олеко Дундич»
— 11 час.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— «Новые похож дения Ко
та  в сапогах» — 9. 12-10, 
15-20. «Слепая птица» —
10-45, 13-55. 17-05. «Ш айка 
бритоголовы х» — 18-30,
20-05. 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Ч еловек, которы й сом 
невается*  — 16-30, 18-20, 
20 -1 0 , 2 2 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Пепин и косолапы й
Брумло» — 15 час. «Ш ай
ка бритоголовы х» —17. 19. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

— «Куклы см ею тся» —
15-30, 17-15, 19. 20-45.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 25 ян вар я  

18.30. Реш ения декабрьского  
П ленума ЦК КПСС — в ж изнь.
Р еп о р та ж  «П оговорим о вес 
не». 18.40. Концерт инстру 
м ентальной  м узы ки. 19.15 
И ностранная кин охроника 
19.25. «Мир за  минувш ую  нв' 
делю ». 19.40. «По больш ом у 
счету*. Народный арти'ст СССР 
Георг Отс. 20.10. Телевизион
ны е новости. 20.25. Н овая ки 
ноповесть «П ятеро из Ф ерга
ны». По окончайии  — тел ев и 
зион ны е новости.

Зам. редактора Е. М. ШАТОХИН.
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